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Corrupción bárbara y despiadada en la · SARH 
Denuncian 2 miT campesinos en marcha a su paso por <:J.üerétaro. 

"En México una Yaca tiene más tierra que una familia campesina" 
En "histórica marcha", productores, obreros agrícolas, solicitantes 

de ~ierra e ind!os, procedentes de Michoacán, Nayarit, Baja Califomia. 
Chihuahua, Sma/oa, Sonora, Durango y la Comarca Lagunera, exigen 
anulación de su deuda con el BQl'Jco Rural, incremento en precios de 
garantía, liberación de presos y entrega de tierras que están en manos 
de latifundistas y narcotraficantes 

Varias columnas de campesinos 
procedentes de estados del norte 
de la República y del Bajío, 
pertenecientes a organizaciones 
independientes, marcharon du
rante la semana pasada . hacia la 
capital del país, y a su paso por 
esta ciudad -el fin de semana- los 
dirigentes de cerca de 2 mii 
manifestantes dijeron que por 
primera vez en la historia agraria 
de México concurrieron en una 
marcha de este tipo tanto produc
tores como obreros agrícolas, 
indios y solicitantes de tierra 

·""porque la crisis y la 
descapitalización del campo ha 
arrasado con todos y se ha conver
tido en un campo de convulsión e 
injusticias que cada día se ex
pande más y que si llega a estallar 
será por irresponsabilidad de las 

autoridades federales", 
consideró Ramóri 
Guluarte, de la 

"Que los atardeceres queretanos sigan siendo una fantasía de luces colores nubes ma 
tices y _co~trastes; que sublimen la imp0rtancia que tiene para MélÓco, es~ nostáÍgico 
y. roma~t1co C-:n;o. de l~ C~anas,", escribió el cronista. En su arreglo invirtió la·admi 
mstrac1on mumc1pal %mil millones ae pesos. (Foto de Jesús Ontiveres). 

De ·cada 100 estúdiantes 
de 1nedicina eg~esan sólo 

40 y se especializan 6 
Afirma el je/ e de servicios médicos del 

ISSSTE, Gerardo León ·Medina, que es 
altamente dañino que los trabajadores de la 
salud piensen como burócratas Rezago de 15 
años en el sector, advierte Es falso que los 
médicos seamos apóstoles ... también comemos, 
?[ice al cuestionar los bajos salarios, pues .. los. 
obreros de Barcel y Uniroyal están mejor que. 
nosotros" . 

Por Teresa Fabiola López Núñez :( 

Tras señalar que en las instituciones dél sec1t~r 
salud en la entidad existe un rezago médico de 
15 años debido a que se trabaja por programas 
y que si se desea mejorar la calidad del cuerpo 
médico se debe incrementar en un 100% el 
suel~o q~e actual.mente tien~n: Ger~o León 
Medina, Jefe del a rea de serv1c10s medicas del 
ISSSTE, advirtió que un 70% de dicha falla 
institucional es culpa del misi:no trabajador 
debido a que se concretan a pensar como 
burócratas. 

Especialista en medicina interna, medicina 
crítica del paciente adulto, urgencias de .terapia 
intensiva móvil, excatedrático de la Universi
dad Nacional Autóno
ma <le México y re-
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Peralta y Burgos, los aspirantes 
con más posibilidades, según 

el politicólogo A.bel Hernández · 

Prigione, Corripio y 30 obispos más en la X 
Jorna.da Catequística Nacional, en Querétaro Santa 

Mónica Se establecerán las orientaciones básicas 
para la NueYa Evangelización en el país 
ante el nuevo milenio Estarán 10 repre
sentantes de cada una de las 77 diócesis; 
además especialistas, escrituristas, soció
logos y observadores internacionales 
Agustín · Hemández. coordinador del 

Ex catediáJ.ico de la UNAM, UAM y UAQ. autor de 
"La mo.vilidad política'', el politógo queretano es asesor 
d.t?l líder parlamentario Guillermo Jiménez Morales y 
hermfllto de la aspirante Silvia Hernández "Si mi 
hermana fuera gobernadora yo no pondría wi pié en el 
estado", dice Querétaro es una ciudad lindísima, pero 
aguantar 6 años a los queretanos como gobernador 
seria vivir en el infierno, asevera ¿Qué dice de los 
otros aspirantes? 

. Sedee: "surgirá una nueva catequesis. iitte
gral y liberadora" 

Por Cristina Renaud 

En opinión del politólogo Gustavo Abel Hernández 
Enríquez -hermano de Sj!via Hernández, secretaria 
general de la UNE y aspirante a la candidatura del PRI · 
al gobierno de Querétaro-, quienes más posibilidades 
tienen de sustituir a Mariano Palacios Alcocer son el 
senador Enrique Burgos García y el di;ector del 
Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales 
(CEPES) del PRI estatal, Leopoldo Peralta Navarrete. 

Gustavo A.bel Hernández -autor del estudio "La 
movilidad política", comentado por Daniel Cosía 
Villegas .en su libro "La sucesión presidencial"- dijo 
que Burgos García "reúne todos los requisitos: de 
residencia, de vecindad, de participación, de ca
pacidad", y abiertamente declaró que si se permite 
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LOS ROBASANTOS · " 
j}¡ to.roo al .robo de imágenes .Y objetos de arle de/ 
inteno.r de /as- templas; hablan Jos déngas- !Jo.ren
do O/ve.ra &:.óm .Y/ Coada/lljX' A/de.rete kza .Y lar _ 
1Ílvesbgado.res Cab.rie/ J?incón !Has .Y /?orfo/lo Ana_ya 
k.rios. Ji'epodaje de José J'é/Jx Zava/a. 

Por Efraín Mendoza 

A la · Décima Jornada Catequística 
Nacional, que tendrá como sede la ciudad 
de Querétaro durante los días del 1 9 al 22 
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Reportaje_ de Mary González en la página 5. 

Mientras en la avenida 
del Retablo h.ay largos 
tramos sin energía 
eléctrica, en Otoño puede 

. observarse durante el día 
varias lámparas haciendo 
desleal cempetencia con 
el sol. (Fotos de Jesús 
Ontiveros). 
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Comunidad 
+ Previsión; atención y ritmo 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

Las filosofías y prácticas de meoitación orientales 
hacen una referencia especial·a la ~·atención" del aquí 
y ahora. "Darnos cuenta" de todo lo que nos sucede 
y de nuestro contorno hasta en su más mínimo detalle 
es lo que nos permite sintonizar con todo .. Cuando nos 
sustraemos de este ahora-presente y pretendemos 
rumiar nuestro pasado y adelantar nuestro futuro nos 
desviamos de nuestra natural condición, nos conver
timos en seres preocupones o ansiosos, puesto que nos 
salirnos de nuestro ritmo natural de ser. 

Estar atentos toca nuestra condición de estar ' y de 
vivir plenamente eada momento de nuestra vida. 
Ningún momento ni ninguna actividad son mejores 
o peores que otros. Todo es, sencillamente. Nada 
debería sentar precedente a nada. Caminar antes de 
llegar a un sitio donde tendré un encuentro con 
alguien tiene sentido en sí mismo, como también lo 
es el encuentro. No es el encuentro más importante 
que el caminar, ni el caminar men-os importante que 
el encuentro. Todo es. 

El sentar precedentes para algo tiene un sentido 
acumulativo y utilitarista. Por ejemplo, "estar 
tranquilos "para" estar bien" es una expresión que 
denota -que "estar tranquilos" es algo penoso y 

- obligado que nos permite llegar a la satisfacción de 
"estar bien". Es como transitar del castigo al premio. 
Tal es el caso de cierta concepción teológica que 
condiciona el gozo celestial sólo después de haber 
caminado en este valle de lágrimas terrenal. 

Veamos: estar tranquilos es algo propio de nuestra 
con4ición natural de ser, que viene a ser lo mismo que 
estar bien. En este caso es lo .mismo una cosa y la otra. 
El sentar precedente de una cosa para 1a otra es 
inventar colores· a las cosas y cubrír con aquellos los 
colores naturales. 

Esta forma de vivir la vida nos predispone a la an
siedad. Al de$valorizar y darle además un carácter pe ,..... 
noso al camino y, por el contrario, darle todo el atri
buto positivo a la meta, crea esa tendencia a acortar 
lo más posible el camino para posesionarnos lo antes 
posible de ese premio que se encuentra en la meta . . 

De allí provienen los dualismos sufrimiento-gozo,. 
antes-despµés, feo-bonito, difícil-fácil, enfermedad 
-salud, inquieto-quieto, pobre-rico, sabio-ignoran
te ... Se trata de cotoraciones qjle empañan y confun
den aquella realidad eterna que siempre ha siao, es y 
será. El hombre, en su afán egocéntrico ha construído 

.. estos matices que sólo lo llevan a alejarse de su 
original naturaleza, promoviendo con ello el sufrim
iento de cada día. 

La ansiedad acelera los ritmos y provoca con ello 
la gran variedad de trastornos que padecemos a cada 
día. ·Provoca que perdamos y· olvidemos- detalles 
cotidianos. Nos hace que nos sustraigamos de las 
''trivialidades" y demos sólo importancia· a lo "impor
tante". O · en sentido inverso. Somos entonces 
concientes de lo agradable e inconcientes de lo 
desagradable. O también a la inversa. 
Esta visión nos aleja de un sentido de totalidad. Mer
ma nuestra capacidad de ser previsorios cuando frac
cionamos la realidad y no permitimos que ella sea 
como es. 

Prevenir implica estar concientes de nosotros y de 
nuestro contorno. Ello nos· garantiza una visión plena 
de totalidad. Las amnesias, los fracasos, el sufrim
iento .... provienen de esa visión fragmentada, artifi
cial y limitada que hemos construido. Al no estar ·en 
lo que estamos la vida se nos esfuma por que estamos 
a la vez en todo y ei:i nada. 

Muertos en vida. 

EDITORIAL 
Discutir. la identidad 
Ni exquisitez ni ociosidad podría haber al hablar 
de la identidad queretana. Es urgente iue ésto 
se aborde. 

Tanto ha cambiado Querétaro en las últimas 
décadas. Su entorno ecológico, su estructura 
económica, lós comportamientos políticos; la 
identidad social. Todos los que vivimos en 
Querétaro en algún momento nos hemos ·visto 
envueltos en la discusión. Abucb·eand o a los 
quereta'nos o enalteciendo por inercia su historia 
o bien defendiéndolos. O defendiéndonos. En 
solo 40 años el entorno de Querétaro cambió, 
guizás, lo que no en 300 arios de vida virreinal. 
En número de habitantes y por consiguiente en 
necesidades y conflictividad, por lo menos 

J 

este rubro hay mucho qué discutir. · Y si 
hablamos del ser queretano, niuy asociado a lo 
católico, a lo conservador, muoho más habrá qué 
esclarecer. 

Oport~no, por ello, que la . escuela de 
Sociología de la UAQ se ct'upe de ésto. Oportuno 
porque las instituciones de educación superior no 
pueden sustraerse de algo que párece tan cotidi
-ano y tan elemental como es la identidad, y que 
algunos por considerarlo una trivialidad olvidan 
y se dejen rebasar. -

Seguramente de las mesas de trabajo y los 
debates surgirán nuevas idea~ para entender los 
históricos cambios a los que nosJia tocado asistir 
-y protagonizar- hoy. 

Loa campeünos, ~tra ves loe campeainoe.;. (Foto de Jesús OntiVeroa). 

•
1:1 correo scrnanal 

PPS dice a PFCRN y PRD: sería grave error no 
presentarnos unidos a las elecciones de 1991 
Transcribimos a continuación la carta que el PPS envió tanto dor, Senadores, Diputados Federales, Presidentes 
al Partid.o de la Revolución Democrática cerno al Partido del Municipales y Diputados Locales, es necesario 
Frente Cardeniata de Reconstrucción Nacional en la entidad que las fuerzas políticas prqgresistas qúe ac
donde insiste en su propuesta de crear un Frente ,Estatal . tuamos en la entidad nos unamos en un Frente 
Eled0ral y presentar plataforma y candidatos comunes en la 

.próxima sucesión. • Estatál Electoral que nos permita presentar al 

El Partido Popular Socialista, en concordancia 
con sus principios y preocupado por_ los acontec
imientos que demuestran que el gobierno federal 
tiene todo el propósito de continuar con su 
política antipopular, le enviamos esta nueva carta 
para hacerles los siguientes planteamientos. 

-La-Revolución Mexicana es traicionada per
manentemente eri todos y cada uno de los actos 
del gobierno de Salinas, gobierno contrarrevolu
cionario y antipopular, mismo que obedece 
dócilmente a los mandatos del Fondo Monetario 
Internacional y a la Banca Mundial, actitud 
contraria a los intereses del pueblo tratajador, 
sumiéndolo cada vez más en la extrema miseria 
y hambre. 

Nuestra entidad no es ajena a esta situación, 
ya que en ella existe falta de empleo, vivienda 
digna, servicios públicos a las colonias populares, 
centros educativos, recreativos y culturales, 
entre muchas otras carencias y necesidades del 
pueblo de Querétaro. 

Ante este panorama y la p·roximidad del 
proceso electoral que habrá de realizarse el 
próximo año, con el cual serán electos Goberna-

pueblo queretano una plataforma común, así 
como candidatos comunes a los diversos puestos 
de elección popular y de esta forma detener el 
avance de las fuerzas.de la ·derecha de de.~~ro y 
fuera del gobierno e impulsar el desarrollo y 
avance de las fuerzas progresistas y demQcráticas 
de nuestro estado. 

Las fuerzas progresistas de nuestro estado 
tenemos que luchar de manera decidida por 
lograr la unidad, ya que de no hacerlo 
cometeríamos un grave error que el pueblo de 
Querétaro nos cobraría a muy alto costo. 

Con el interés de que nos reunamos para 
discutir ·y analizar dicha situación e intercambiar 
puntos de vista, les· proponemos que se realice 
dicha reunión el próximo 12 de octubre a las 
19:30 horas, en Balvanera 31-C, o en el lugar; 
fecha y hora que ustedes señalen. 

Sin más por el momento, reciban un revolu
cionario y fraternal saludo: 

Atentamente, 
Dip. Enrique Pozos Tolentino, 
Secretario General d·el Comité 
Directivo Estatal deL PPS· 
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¿Eres queretano? 
- ¿Eres queretano? ~. 

- ¡Dios me libre .... ! 
¿Cuántas veces no ha sido usted testigo o 

protagonista de algo parecido a este diálogo? ¡Toco 
madera! ¡De los queretanos ni el saludor ¡Son 
cerrados, santurrones, persignados... son quer
etanos, pues! ¡Son bien espantados pero ocupan el 
primer lugar en madres solteras ... son los dueños 
de la moral pero aquí tienen la fábrica de 
condones! 

Tantas cosas se han dicho y se dicen de los 
queretanos. Lo cierto es que en los últimos años 
se ha acentuado un fenómeno -silenCioso, infor
mal pero de hondo significado- que pone a la 
identidad queretana en la mesa de las discusiones, 
en el análisis antropológico y sociológico, ante la 
mirada de los críticos, sean "queretanos", sean 
"fuereños, invasores, extranjeros". 

- Que se dejen de cosas, si no están a gusto aquí 
que se regresen a sus tierras, y ·si se vinieron para 
acá es que allá no la hicieron y vienen a jodernos 

· aquí que somos ésto o lótro, se defieni;len algunos. 
Que es un pueblo grande, que sus palacios y 

muros levíticos ... la ciudad un gran monasterio 
ciudad conventual y monástica, de la que s~ 
enamoró un' príncipe . rubio y de la que los 
constitúyentes tantas glorias cantaron. Ciudad de 
santa paz. Querétaro: donde nunca pasa nada. 

Ciudad donde lo mismo se funda el PRI y se 
firn~a e! tratado ~or el qut: perdimos la mi~ad del 
ter.ntono. Queretaro, ex1l10 de don Guillermo 
Prieto, asiento de los poderes de la República 
camino de la plata, foco continental de I~ 
Evangelización en la Colonia, lugar de encuentro 
de las más variadas familias Indígenas. Esplendor 
virreynal, glorias idas, cantos gregorianos. Lugar 
de nostalgias, colinas de melancolías y tradiciones. 

Hoy la queretanidad está en la niesa de las 
discusiones. Hablarán de ella historiadores 
antropó_logos, sociólogos, demógrafos, chilango~ 
y, claro, queretanos. Hablarán los actores de esta 
identidad en tránsito, el choque entre los quer
etanos -"en extinción'', según dice el cronista- y 
la floreciente estirpe de los llegados de fuefá. 

- ¡Uhy, el tren de· mulitas ... ! · ¡Ah, el 'coro del 
padre Conejo! ¡Oh, las farolas yJas mojigangas, 
Querétaro del sueño, Querétaro de fantasía! ... 
¡Qué bonito era Querétaro, señora, vivíamos en 
paz, todos nos conocíamos, los jardines eran· como 
los siete patios de la casa, pero ahora ... ! 

- Ay, señor, antes todo ésto era un gran verdor 
sembrábamos de todo, era bonito, pero llegaron lo~ 
condominios, llegaron esas torres, los humos, más 
gente, ya ni nos conocemos en la cuadra. ¡Con un 
peso teníamos para vivir! 

Inconfundible: en la nostalgia también están las 
clases sociales representadas. Aquí, donde no pasa 
nada, pasa todo. 

El martes, mañana, a partir de las 10:00 horas, 
en .el auditori~ i:ernando DíazRamírez de la UAQ, 
baJO el ausp1c10 de la Escuela de Sociología, 
iniciará el V Foro anual de Sociología, dedicado 
este año al estudio de las identidades sociales, y 
particularmente a "la queretanidad". Jorge 
Gon?-ález y Jesús Galindo Vallejo, investigadores 
colimenses que realizan una investigación sobre el 
particular, hablarán de sus avances. El cronista 
Eduardo Loarca Castillo y el escritor José Félix 
Zavala, dirán si Jos queretanos son "una expecie 
en extinción" y harán -en el caso del segundo- un 
parangón entre el esplendor virreynal y la cultura 
urbana de hoy. 

El miércoles, el investigador Juan José 
Gutiérrez ALvarez presentará una compilación de 
números sobre la población queretana. Con el 
subtema "Los Fuereños: ¿nuevos queretanos o 
inv~sores?", la señora Cecilia Maciel Landa verde 
hablará por "los queretanos de aquí", frente al 
maestro Raúl Martínez Merling, que hablará, 
como nativo del D.F. ques, de su visión de los 
queretanos. Y mientras el sociólogo Baltazar 
Gómez Pérez abordará la cultura urbana, el 
antropólogo Héctor Samperio Gutiérrez se referirá 
¡i los indies y los serranos: ¿otros queretános? 

El debate, en las calles, en el camión ... hasta en 
los sanitarios de la central camionera, es enconado. 
Acuda y participe en este primer encuentro -de 
calidad científica- sobre nuestra identidad. (Emz) 

Corrupción bárbara y despiadada en la SARH 
Nacfonal de la Central Independiente de Obreros 
Agr.í~olas y , Campesinos (CIOAC). 

S1mwltáneamente con la marcha -en la que 
participa.o otros contingentes procedentes de la 
zona del Golfo de México y del sureste. y el 

. Pacífico Sur de la República- grupos de campesi
nos bloquearon en Sinaloa la carretera inter
nacional y tomarnn un predio de 12 mil hectáreas 
·en Chihuahua, S'egún" informaron aquí. En el 
trayecto tos dirigentes de la marcha han sostenido 
negociaciones, que en general han sido infructu
osas. A su paso por Celaya, por ejemplo, 
discutieron con las autoridades una minuta reali
zada en Culiacán, pero la reunión -según 
Manríquez Guluarte- resultó una simple burla. 

En el contingente que pasó por Querétaro 
venían campesinos . procedentes de Michoacán, 
Durango, Baja California, Sinaloa, Sonora, Chi
huahua, Nayarit y la Comarca Lagunera, princi
palmente, y en la región se les agregaron integran
tes de 10 eJidos. Los caminantes son miembros de 
la CIOAC, de la Unión Nacional de Organi
zaciones Regionales Campesinas Autónomas 
(UNORCA), de la Alianza Campesina del Noroe
ste (Alcano), de la Central Campesina.Independi
ente (CCJ), de la Unión General Obrera Campes-· 
ina Popular (UGOCP) y de la Confederación 
Nacional Campesina, tüdas elhs integrantes del 
Congreso Agrario Permanente (CAP). 

A la cabeza de un grupo de campesinos aposta
dos en ei Jardín de San Sebastián la noche del 
jueves 27 de septiembre, Manríquez Guluarte 
explicó a este semanario sus demandas: frenar la 
priv.atización del campo; condonación de la cartera 
vencida; incremento en los precios de garantía de 
los productos agrícolas; cese a la represión
sindicalización de los trabajadores agrícolas; 
reparto de tierra a 5 millones de solicitantes y 
restitución de las tierras que han sido despojadas 

a los indios. 
Precisó que los campesinos mexicanos tienen 

con el Banco Rural una "deuda ihcuantificable, de 
muchos miles de millones de pesos, que ni el Banco 
conoce" y demandó que sea condonada, en virtud 
de que el responsable de la carte'ra vencida es esa 
institución bancaria debido a sus altos intereses y 
el enorme retraso en la entrega de los créditos, así 
como a los bajos precios de garantía. Dijo que los 
precios de garantía que el gobierno les ofrece son 
ridículos. Por la tonelada de sorgo les ofrecen 414 
mil pesos y por la de soya 600 mil, cuahdo :..e,n el 
caso de esta última- ellos exigen un precio de 1 
millón 200 mil pesos, dado que los costos de 
producción superan el millón de pesos por 
hectárea, y existe el antecedente de que el año 
pasado el precio de garantía era de 850 mil pesos. 

En tanto, dijo, no ha ces~do la represión. "En 
tan sólo la última redada que tuvimos fue arrestado 
todo el comité de Bóchil, Simojovel, Chiápas". 
Otra exigencia es que de manera inmediata se 
reparta la tierra, pues "hay muchos latifundios 
disfrazados en manos de políticos, caciques y 
narcotraficantes". En la Secretaría de la Reforma 
Agraria se trabaja en contra de 1os campesinos y 
en favor de los grandes terratenientes. "Ahí está< 
el gran foco de corrupcíón en México; es una 
corrupción bárbara, despiadada, inimaginable, 
verdaderamente escandalosa"', dijo. 

En la SRA las eiecuciones, manifestó un 
campesino, son "al revés, en favor de los latifun
distas". En México, dijo, una vaca tiene más tierra 
que una familia campesina. · 

Por último, el dirigente de la CIOAC apuntó que 
esta marcha "es histórica porque se está dando la 
unidad de clase, al venir aquí'juntos los productos, 
tos obreros agrícolas, los solicitantes de tierra y los 
indios, todos afectados por una crisis generalizada 
que crece cada día y que puede estallar si el 
gobierno no pone los remed ios ahora". 

Este lunes lo. de octubre será la isegunda asamblea general del 
SUP AUAQ que se convoca pan renovar la dirigencia. 

En 2 meses, el proyecto 
de nueva constitució.n 

política -del estado 
A partir de este primero de octubre y durante un 
lapso de dos meses se realizará una "con~ulfa 
ciudadana" para elaborar un proyecto <tile nueva 
Constitución Política del Estado de Querétáro. El 
.Primer foro tendrá lugar precisamente hoy lunes 
a las 19:00 horas en el auditorio de Guerrero 1 O -
instalaciones de los Juzgados de Distrito- , Jardín 
Guerrero de esta capital. 

Según el jurista Carlos García Michaus, coor
dinador del subcomité sectorial de 'Justicia y 
director del Instituto de Estudios Constitucionales 
del estado, éste último y el Centro de Investiga
ciones Jurídicas de la UAQ presentarán una 
propuesta-guía para las . consultas y además 
"compendiarán y estructurarán las propuestas que 
surjan de la ciudadanía, a fin de que el proye(;to 
incluya las necesidades reales de la sociedad 
queretana". 

El antecedente más inmediato de la revisión de 
la Constitución Local data de los inicios de la 
actual administración estatal cuando el extinto 
abogado J. Guadalupe Ramírez Alvarez, entonces 
presidente de una de las dos agrupaciones pro
fesionales de los abogados en la entidad, inició 
consultas en este sentido. No obstante, ha 
trascendido que la actual consulta pretende incor
porar cambios de fondo -en el anterior proceso 
solo se prevía una actualización y adecuación-, de 
la que resultarían, por ejemplo, posibilidades para 
que baste con la propuesta de un solo diputado para 
presentar una iniciativa de ley ante el Congreso del 
Estado, y no de 5 como lo establece el actual 
ordenamiento. Esta es una demanda reiterada por 
diversos partidos políticos y destacadamente de 
Acción Nacional. · 

-.. 

NOSOTROS APOYAMOS SU 
DESARROLLO CON: 

+ Cuenta de Cheques Tradicional 
+ Cuenta de Cheques con Intereses , 
+ Cuenta Maestra 
+Inversiones 
+ Aceptaciones Bancarias Especiales 
+Ahorro · 
+Tarjeta Banp~co-Carnet . 
+ Crédito con Recursos Banpeco 
+ Crédito pata Desarrollo Comercial 
+ Fondos de 'fomento 
+ Otros servicios bancarios 

SU OPCION: 
A V. CONSTITUYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRO, 
. TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 
. ~ •' 
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¿Y esa _mancha roja? 
Por Antolin Trejo De · cara al 91 f Segundo informe del a/f1a/de flraoúo Coerra 

f lloy es primero de odobre 
Es la pregunta lógica que muchas esposas e hijos" 
harían a los "vampirescos" asesinos, que dispararon 
aquella noche ·contra más de doscientas mil personas 
de todas edades, principlamente jóvenes, en la Plaza. 
de Tlaltelolco. 

Aquellos odiosos soldados, policías, porros; casi 
todos quemaron sus ropas o la tuvieron que tirar, las 
manchas de sangre inocente la penetraron con 
firmeza. Muchos de esos asesinos verían por dí~ la 
pesadilla que protagonizaron. Su alimento más.de una 
vez lo sintieron com.o amasa.do con sangre ... 

Fue una noche que quisieron decir que había sido 
un sueño, escena apocalíptica que en la historia de 
México no será borrada. Por eso, tú "PRI'', llevas esa 
mancha que nadie te podrá quitar m'iéntras existas, 
aunque ahora la quieras cubrir de azul, fuiste, eres y 
seguirás siendo un Caín, sigues asesinando y encar
celando pueblo y te sigue cuestionando ¿dónde está 
tu hermano? Y tu contestación ha sido demagógica, 
evasiva, - "ellos tuvieron la culpa", "únicamente 
fu e ron unos treinta los muertos, por error" "lo 
hicimos para porteger ·la paz social" "gritaban mucho 
y se fba elevando su voz". Y los empresarios que gobi
ernan contigo han dicho, aunque con- otras palabras 
"acaso soy su guardian? "Eran comunistas y merecían 
la muerte". Ni más ni menos, el imperio romano en 
aquellos primeros años qe cristianismo, 

. El término "comunista" fue el pretexto para 
cometer · muchos asesinatos y hoy día se sigue 
reprimiendo bajo ese pretexto, inventado por el 
imperio capitalista y ahora surge un nuevo término 
también como pretexto, "el narcotráfico y la de
mocracia a su modo". 

Jamás se precisará el número de muertes y es de 
suponerse que fueron en gran cantjdad, pues durante 
la noche se lavó la plaza y calles adyacentes con agua, 
cepillo y jabón, al brillar nuevapente el sol, aquello 
estaba limpiecito. "Nunca se s:i'brá la verdad sobre 

.. pechos delictuosos que tengan relación, incluso 
mínimanente, con la--. gestión del poder" 
(L.SCIACIA). 
Múltiples son los testigos que reprochan: familiares, 

fotografías, testimonios, cruces en las tumbas, el 
polvo de los cuerpos incinerados en el campo miliatar, 
están las voces de presos (desaparecidos que gritan en · 
algún rincón de su propia patria y s9n tenioos como 
en otra dimensión de la vida. 

"2 de octubre de 196S", con cuánto sentimiento te 
recuerdan millones de mexicanos, a pesar de hacer 
todo lo necesario para crear olvido, día triste en 

· mucha raza nuestra cayó como ofrecida en holo
causto, ante el testimonio de aquel te.mplo cerrado que 
les'negó Fefugio, pues la indiferencia no les permitió 
entender que Dios está en cada humano "donde estén 
dos o más reunidos en mi nombre, yo estaré en medio 
de ellos" dice el que es justicia "Cristo" y aquella 
multitud de jóvenes pedía justicia, pedía libertad 
para los presos que luchaban por ella (presos 
políticos), o como· dice el Obispo Pedro Casaldaliga: 

"Donde tu dices paz, j_usticia, amor. · 
Yo digo Dios. 
Cuando tu dices Dios 
Yo digo libertad, justicia, amór". 

Y fuertes son las palabras dichas con valor 
auténticamente cristiano de monseñor Romero que 

.fue asesinado por lo mismo:" ... En nombre de Dios, 
pues, y en nombre de este sufri<lo pueblo, cuyos 
lamentos suben hasta el cielo cada día más tumultuo
sos, yo les suplico, les ruego, les ordeno, cesen la 
represión". 

Con la inauguración de varias obras en la 
víspera -entre las que destacan el parque del 
Cerro de las Campanas, el camel'lón de la 
avenida Zaragoza y la remodelación del re
bautizado Jardín Zenea-, el viernes pasado en 
el Teatro de la República se dieron cita 
numerosos políticos, incluyendo algunos de los 
aspirantes priístas a la gubernatura, para 
escuchar la lectura del segundo informe de 
administrac;ión municipal del alcalde del 
Centro, Braulio Guerra. Sin las "interpela
ciones" que los panistas le hicieron al edil 
sanjuanense, y sí con un aparatoso despliegue 
de "fuerzas vivas" por las calles de la ciudad, 
el munícipe emitió un discurso con mensajes 
políticos a tono con la hora gue se vive. 

Al "pueblo" se refirió reiteradamente, y -lo 
definió como el "único elector y destinatario 
del bien común; finalidad única del poder 
político. Postuló a "los ciudadanos" como 
"autores y destinatarios del fin último de todo 
poder político". Aseveró que "no es de nadie 
el monopolio de la acción representativa". "Es 
primordial el contacto con el pueblo, que es 
depositario originario de la soberanía, cuali
dad jurídica, política y social que se ha 
ampliado al Estado y, modernamente, al 
derecho que somete a gobernados y gobernan
tes a la Ley, como un imperio noble sobre el 
que nadie puede estar". 

Asi, el alcalde ofreció su voluntad: "En 
nuestro carácter de servidores públicos, no 
sólo debemos someternos al principio de 
legalidad, sino, además, entender que es nece
sario un nuevo trato y una buena relación ctm 
la sociedad". En la tarea gestora de las 
necesidades, de manera significativa Braulio 
Guerra hizo alusión a los medios de 
comunicación y "a quienes nos han ayudado a 
gobernar durante estos dos años", incluso, 
aseveró, "a quienes con su crítica han 
contribuido para que no claudiquemos en la 
noble tarea encomendada por el pueblo". 
"Nuestro agradecimiento sincero a todos los 
medios de comunicación, por su valiosa 
ilustración diaria sobre el acontecer de la 
ciudad, donde buscan despertar la conciencia . 
y formar la opinión para hacer un balance real 
del devenir público en este Municipio". 

Y en la disertación rousseauniana, en torno 
al cuerpo político, cabe subrayar la afirmación 
del alcalde cuand"o se refiere al pueblo como 
el soberano que debe ser permanentemente 
consultado. " ... La administración pública se 
hace más difícil cuanto mayores son · tas 
distancias; al igual que un peso resulta mayor 

' si se coloca en el extremo de una gran 
palanca". 

Cabe, por todo, preguntarse por la tan 
socorrida categoría ésta de- ."pueblo". ¿Y 
dónde está? ¿Dónde se expresa? 

LOS NUMEROS EN EL INFORME 

Para la consulta más cuidadosa, se agrega al 
informe un detallado anexo sobre las obras 
municipales del período informado. Desde los 
4 millones de pesos- gastados en la escuela Luz 
María Alcocer en Hércules hasta los 2 mil 
millones gastados en la ·rehabilitación del 
célebre Cerro de las Campanas, pasando por 
los 71 O y los 900 millones del camellón y el 
jardín central, respectivamente. 

Las siguientes son algunas cifras entresaca
das del texto. leído el viernes. 

Presupuesto municipal del presente ejer
cicio: 37 mil 500 millones de pesos. Superávit 
que registra la hacienda municipal: rr il 200 
millones de pesos. Número de árboles plan
tados sobre los éamellones de la autopista 

· México-Querétaro, el'lib.ramiento y los nodos 
del oriente, en el perímetro de la ciudad: 1 O 

mil. · Número de fosas nuevas para sepultura 
de infantes: 366. De cada 100 pesos del pre
supuesto municipal 31 fueron pagados a la bu
rocracia y los 69 restantes a obras y servicios. 
Dentro de las actividades del DIF, se entrega
ron mil 166 despensas, 4 mil aguinaldos, 80 
ayudas económicas y 5 mil 960 juguetes y 
regalos. · 

Anunció el alcalde q!!e para 199 l -el tercero 
y último de su administración, el año de la 
efervescencia política- se destinará "una gran 
parte del presupuesto de egresos a obras de 
urbanización () particularmente ' en las zonas 
menos favorecidas". Porque, advierte: 

"Si bien es cierto que se ha mantenido un 
clima qe paz . y tranquilidad; muchos de 
nuestros hermanos siguen· deseando una vida 

" más _d.igna, que no alcanzaron en el· laberinto 
burocrático de inst,ancias de gobierno que se 
enmarcaban en un gigantismo est~Jal, indifer
ente arite las desigualdades sociales. 

"Lamentablemente, éso lo observamos 
todavía en nuestras colonias populares,en 
algunos barrios y en el desequilibrado medio 
rural, que se ha visto arrasade inmisericorde
mente por el desarrolladísimo urbano y el 
ensanchamiento de ciudades ... " 

HOY ES PRIMERO DE OCTUBRE 
En tanto que el PAN qemandó que una calle 
de nuestra ciudad sea bautizada con el nombre 
del extinto líder empresarial y fuerte con
tendiente a la Presidencia República en las 
memorables elecciones de 1988, Manuel J. 
Clouthier, ante la Legislatura estatal los par
lamentarios del blanquiazul demandaron 
juicio político al alcalde Javier López Polo, de 
Corregidora. Tiene ya trabajo el nuevo 
presidente de la legislatura, Sergio Bailleres 
Ocampo. 

En días pasados llegó a los maestros miem
bros del SNTE una instrucción verbal: hay que 
presentarse por la tarde, en la Plaza de l'os 
Fundadores, en La Cruz, para una marcha. 
"No habrá represalias si no quiéren asistir, 
pero tendrán que pasar lista con su secretario 
de -organización-secciona! ese día ~ las 4", les 
advirtieron. Es que hoy se cumple_n 5 años de 
la asunción del gobernador Mariano Palacios, 
a la cabeza del Poder Ejecutivo estatal. 

CASOS DE OTRAS COSAS 

A propósito de escuelas y a prooósito de 
"escuelas dignas" -así llamadas dentro · del 
omnipresente Pronasol- nos reportan de la 
escuela José María Morelos y Pavón, ubicada 
sobre la avenida de ese mismo nombre, junto 
al Templo del Carmen, en pleno centro de la 
ciudad, que la carencia de agua para· consumo 
de los pequeños comienza a hacer crisis. 
Durante e1 dia, en esta temporada caliente, que 
no haya agua en una escuela de 2JO. alumnos ... 
es el colmo. . · 

Un caso má$, éste para el IMSS. Un 
derechohabiente -número de afiliación 1465-
50-1017- acudió por un padecimiento a 1a 
Unidad de Medicina Familiar No. l, la prin-' 
cipal de esta ciudad, y resulta que debido a las 
incompletas y confusas instrucciones médicas 
estuvo _a punto de pescar padecimientos aún 
más graves que los que ya tiene. Eso fue el 26 
de septiembre y por la prisa del personal 
médico -deshumanización del servicio, pues
el paciente ingirió un pedazo de jabón y según 
su versión, un médico particular le aseguró 
que fue la causa de la taquicardia que resintió 
la madrugada del pasado día 28. Ciertamente 
hay un error imputable al paciente, pero más 
grave es que las indicaciones médicas sean tan 
frías y parcas que ... [si éso hubiera pasado con 
un niI'ío! 
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La otra cara de la sludad 

SANTA MONICA,Bast¿ un•: bastó un a.ño para que las casa se agrietaran 
!'**Según los vecinos no tienen castillos ni cimientos. ***Los vecinos del área 
de Fovissste sí se organizaron y han resuelto sus problemas ..... ¿V_.igilan
cia? Sólo la patrulla de "El chilaquil" . ... Para que esté)impio aquí otra véz. 
¿tendremos que esperar a que nos visite de nuevo el presidente ... ? 

Por Mary González 

Debido a lo~ desperfectos, casi todas 
las casas han tenido que ser arregla
das por sUs propios dueños. Pisos, 
paredes, techos y hasta las banql}etas 
de las calles, no nos han querido 
arreglar las casas, nosotros les hemos 
tenido que hacer. algunos arreglos, 
pero éso sí, las casas tienen garaatía 
de un año. ¡No le parece fantástco 
éso ... ? Un año y nuestras casas no 
sirvieron· más que de coladeras 
cuando llueve". · 

Igual queos vecinos de San Antonio 
del Maure!, .Lomas de San Pablo y 
Arboledas, los habitantes del Frac
cionamiento Santa Mónica, sufren las 
consecuencias de la improvisación y 
la falta de responsabilidad de las 
compañjas contructoras. 
Co~formado en dos secciones. el 

fraccionamiento Santa Mónica se 
encuentra en la delegación municipal 
de Felipe Carrillo Puerto. En menos 
ge un año -allá por J 987- en las 
tierras fértiles, donde alguna vez se 
cultivó el maíz y frijol, se fueron edi
ficando sin cimientos ni castillos, las 
viviendas hoy agrietadas. 

que viven ahí han tenido menos 
problemas que nosotros, ellos sí -se 
organizaron, se juntaron y les hici
eron caso, porque después de que 

. estuvieron recabando firmas para 
que les dieran material, les trajeron 
su arenita y su tabique y algunas ya 
las arreglaron", platican preocupa
dos los vecinos de la calle Torrente. 

Continúa: "A nosotros nos fue 
peor, nuestras viviendas las compra
mos aparte por medio-de Bancomer y 
quien las construyó es el gerente de 
"Cerámica y Metalúrgica, S.A.", 
quien hizo un jugoso negocio, por 
que para construir esta seccfon de 

Santa Mónica -que va desde la calle 
de Gota hasta donde termina la 
colonia- creo una inbomiliaria que se 
llamaba precisamente "Santa 
Mónica", después cuando hizo las 
casas, liquidó a sus trabajadores y se 
fue. Ahora los problemas son para 
nosotros, porque si vamos con Ban
comer, nos dice que vayamos con la 
constructora, pero, ¿cuál construc
tora si ya ni existe?, y es que tienen 
razón en Bancomer, porque a final de 
cuentas, el que tiene la culpa es el 
dueño de ''Cerámica y Metalúrgica, 
S.A.", y enc:ima de todo, ni la cara 
dio, porque cuando compramos las 
casas nos arreglamos CJn un tal Jesús 
Castro". 

Con el atardecer las calles se ven . 
más tranquilas y las áreas verdes 

· 1ucen más en esta colonia, donde pese 
a los planes de algunos vecinos, todo 
sigue igual. 

La segunda sección de Santa 
Mónica, fue construída a particulares 
y precisamente esa zona es la más 
afectada -dice por su parte don 
Mario Reza Roldán-. "Las otras 
casas las construyó FOVISSSTE y los 

Antonio Beltrán: la gente no · 
coopera 

Sara Martínez: sin vigilancia 

Apellas dos afios de haber sido construidas ... 

r•••••••••••••···~ 

:cuENTOS y REVISTAS: 
•,..,BLANCA,..,• 
1 1 1 Venta y cambio de revistas I 
1 . JUANA DE ARCO No. 22 . 1 
1 BARRIO DELTEPETATE 1 
1 (VISIT ANOS Y CONOCE LA V ARIEDAil 1 
1 DE LECTURAS PARA LA DIVERSION! 1 

Y es que en varias .ocasiones los 
colonos han intentado organizarse 
para resolver este problema de 
construcción y enfrentarse con el 
dueño de la inmobiliaria ya desa
parecida, sin embargo, todo ha sido 
en vano. De ello· habla el señor 
Aptonio Beltrá.n Oviedo: "Hace 
tiempo se intentó hacer una mesa 
directiva, precisamente para atender 
problemas como .el de las viviendas. 
teléfonos y el transporte, pero no 
logramos hacer nada, desgraciada
mente la gente no coopera, es apática, 
algunas gentes esperan que llegue el 
PRI a ayudarnos, pero éso no debe 
ser, porque no debemos estar at
enidos a esas organizaciones, pero así 
es con algunas gentes, lo malo de todo 
es que en todo este ti~mpo no 'herrios 
tenido nada, aquí estamos desam
parados al ciento por ciento ... " 

Por otra parte, algún tiempo 

e _TORTAS TORTAS TORTAS 0 
~ RICAS TORTAS =I 
~ Venia. pruébelas y volveré ~ 
AV. TECNOLOGICO ESQ. CON MORELOS 
EN LA CASETA DE LA COCA, ENTRANDO 

AL CENTRO UNIVERSITARIO 
>'. Atención p~rsonaJ c;le su propietario ~ 
O~~ESUS RODRIGUEZ MORRAZ~~ r 

. 4~ . "'º 

tuvimos un representante en la colo- _ 
nia, pero nunca hizo nada, En una 
ocasión nosotros, mí esposa y yo, nos 
jutamos con otros vecinos y lqgramos 
que varias gentes nos dieran sus so
licitudes para el teléfono, nombres y 
direcciones, pero cometimos el error 
de entregar los documentos al repre
sentan.te, don Carlos, y pasó el tiempo 
y los papeles, quien sabe; nunca nos , 
dij.o qué hizo con ellos y ahora ni 
teléfono ni documentos ni nada ... y 
ahora viene la gente y me pregunta y 
lo único que hago es bajar la cabeza 
y decirles la. verdad, porque ¿qué 
hago?". · 
Y mientras ésto pasa-con los vecinos ' 

de la sección de particulares, en la 
sección que edificó FOVISSSTE, los 
colonos se organizan y continúan sus 
planes. "Ellos están menejando con
struir un CENDI y va a·ser exclusivo 
para los4'()e FOV~SSSTE, como, sdn 
burócrtas, pues consiguen,J..as ~osas 
más fácil, por ·ejemplo, el teléfono y 
lo de sus casas": 

Dicen los lugareños que el dueño de 
"Cerámica y Metalúrgica, S.A.", se 
ha . negado a venderles el tabique, 
"disque que porque tienim grandes 
pedidosa y que si acaso le'S sobra nos 
vende, pero así •no", indica Maria 
Elena Oropeza. 

Además -continúa- nos dijeron 
que no querían que se perdiera la 
fisonomía, hasta estrictos los señores, 
total si no quisieran éSQ, pues hubi
eran c.on~truído bien fas casas y 
pun.to. · · 
· Las viviendas se agrietan más y con 
el_ tiempo pierden su fortaleza y los 
vecinos apáticos sólo esperan ... -
'"A mi me platicaron que incluso se 

cayó una casa, pero no me consta, lo 
que síle puedo asegurar, es que si no 
componen las casas ahorita, dentro de 
unos años sí se van a caer", pero que 
las arreglen bien, porque a unas-ya les 
dieron una arregladita por fuera, 
pero a los ocho días se empezaron a 
agrietar de -nuevo" . . 
, Aunado a todo, el vecino Reza 

Roldán precisa que en la colonia no 
hay vigilancia. "Necesitamos vig
ilancia, pero no la tenemos ni de 
chiste, ha habido dos o tres robos en 
los locales comerciales que están 
sobre las calles de Río y Lago, si acaso 
por aquí viene una patrulla, es la de 
"El chilaquil", un policía que viene 
a visitar a unas personas de por aquí 
y que dicen que es muy malo, pero de 
ahí...nadie"; · 

¿Y la limpieza? ... Bueno éso sí -
menciona Asdubral Gutiérrez- pero 
barrenderos nunca, sólo cuando vino 
el presidente Salinas de Gortari a 
inaugurar el mercado, por éso, para 
ver li!Jlpio otra vez, hay que pedir 
que venga otra vez el presidente, '¿no 
le parece? 

~--·············-~ Cuando llueve ... sólo colade!'as 
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Un mes __ de huelga, y ningún acuerdo 
en Fundiciones y Maquinados 

Al cumplirse el mes de huelga en 
Fundiciones y Maquinados, los 80 
trabajadores de esa empresa sostuvi
eron el viernes pasado audiencia en 
Conciliación y Arbitraje sin llegar a 
ningún acuerdo. Mientras tanto los 7 
trabajadores de Adiciones Técnicas 
cumplen hoy lunes treinta días de 
huelga, mfontras que atraviesan el 
procedimiento de imputabilidad, 
indicó el Presidente de la Junta Local 
de Conciliación Saúl Corofrla Cortés. 

El titular de la Junta Local, mani
festó que existe la posibilidad de un 
pronto arreglo en Fundiciones y 
Maquinados, donde se suspendió el 

recuento de las personas que desean 
continuar con la huelga, para este 
martes, con el fin continuar las ne
gociaciones. 

Por otra parte en Adiciones 
Técnicas, comentó que ya se declaró 
legalmente existente la huelga, y 
durante la semana pasada a solicitud 
de los obreros se inició con el proced
imiento de imputabj)jdad. ·En otro 
orden de ideas, comentó Corona 

· Cortés, que hasta el momento se han 
ventilado 420 revisiones en esta 
dependencia, de las cuales han estal
lado 18 huelgas,faltando por realizar 
l 00 revisiones más en el transcurso 
del año. 
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Reconocen sencibilid.ad política y 
humana al alcalde Braulio Guerra 

los com.erciantes independientes 
Varias decenas de colonos y comer
ciantes agrupados en la Unión Felipe 
Carrillo Puerto, se presentaron la 
noche del jueves pasado en nuestra 
redacción para aclarar versiones de 
prensa en las que se les vincula al 
Partido de la Revolución · 
Democrática y se les fincan acu
saciones infundadas. Entregaron úna 
carta dirigida a la opinión pública y 
al diario "Noticias", así como otra 
misiva al alcalde Braulio Guerra 
Malo, en la que "hacemos un recono
cimiento a su sensibilidad política y 
humana" al dar atención al problema 
del comercio ambulante, "uno d·e los 

. prinCipales que ha afrontado nuestra 
ciudad en los últimos aüos". 

Indican en su carta, suscrita por 
sus representantes Pilar Guzmán 
Bello, Gabriel Anaya . Núñez, Pablo 
González L. Pérez, Juvenal Jiménez 
Juárez, Ernesto González Pérez, 
Pedro García Amador y Rogelio 
Moreno López, así como Jorge Treja, 
Daniel Rodríguez, Carmen Estrada 
Vega, María de la Luz Campo, Juana 
María Sánchez Terán y Alejandro 
Sandoval López, de las comisiones de 
Finanzas, Prensa y Asesoría-, que la 
apertura hacia nuevas organizaciones 
por parte de la autoridad municipal 
ha permitido que numerosas familias 
puedan subsistir con el comercio 
ambulante en las zonas aledañas al 

estadio municipal y la Central-Cami
onera. 

Empero, en el extenso comunicado · 
advierten su inconformidad por 
algunas informaciones que han tras
cendido en la prensa diaria y reiteran 
sus acusaciones en contra de Agustín 
Aguas Ramirez, 'que se ostenta como 
presidente de los tianguistas de la 
calle Estadio"' y a quien califican de 
provocador. "Nuestra posición es 
firme para no prGvocar enfrentam
ientos, sino respetar nuestras difer
encias, sujetarnos a las normas pre
vistas legalmente o en su caso a 
acuerdos tomados con el Ayuntam
iento". Asimismo, se déclaran inde
pendientes de cuálquier partido 
político pero recan.pcen el derecho 
individual de asociarse a cualquier 
organización, no siendo ésto ninguna 
razón para que se les discrimine o 
privilegie: ~ 

Bajo el lema "Por una vida con 
dignidad para · los pobres de la 
ciudad", la Unión Felipe Carrillo 
Puerto notificó al alcalde Braulio 
Guerra Malo su disposición a impul
sar, desde el pasado viernes, opera
ciones coleétivas de limpieza en las 
zonas donde 'ejercen el comercio 
ambulante, principalmente · sobre la 
avenida Constit\lyentes, para, lo que 
le solicitan su apoyo con tambos para 
la basura y pipas con agua. 

CASA FELIX . 

LA CASA MAS ANTIGUA DE BICICLETAS 
TAMBIEN EN EL BARRIO MAS ANTIGUO 

DE QUERETARO 
En la Plaza de los Fundadores, Jardín de La 

Cruz 
Gutiérrez Nájera No. 38 

BICICLETAS, REFACCIONES, SERVICIO 

(SOLO CONFIE EN NOSOTROS! 

ASI LCEGO SERVICIO ISAAC ¡ASI SALIO! 
Hojalatería y Pintura en General 

Ezequiel Montes sur. .s1~A 
Tel. 672-85 

Queréta.ro, Oro. 
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Incendios, tala -:clandestina 
y plagas aün sin control 

Por Mary González H. 

En los últimos afios se ha dado mayor importancia 
a los recursos forestales en el estado de Querétaro. · 
Sin embargo del millón 176 mil ·900 hectáreas que 
forman la superficie estatal, sólo 200 mil son de 
vocación forestal, lo que quiere decir que a la fecha 
la superficie forestal aprove.chada es de apenas el 
veinte por ciento. 

El desaprovechamiento de los recursos fores
tales no se resolverá pronto mientras no haya una 
participación de la sociedad en su conjunto, ya que 
de otra manera no se lograrán resuttados positivos. 
dado que no hay presupuesto destinado a esta área, 
según el defogado estatal de la Secretaría de 
Agricultura y Recursos Hidraúlicos,. Arturo san
chez Jiménez.' 

Hasta hace doce afios la- superficie potencial 
forestal del estado de Querétaro se encontraba 
deteriorada. Hoy todavía es notorio el daño, pues 
de las 200 mil hectáreas de vocación forestal, sólo 
40 mil son identificadas como superficie arbolada 
comercial y de estas apen·as 7 mil 500 bajo 
aprovechamiento y estudio técnico. 

Aún los incendios, la tala clandestina y las 
plagas no han sido controlados. En este mismo año 
-dice Benito Olvera del área de Forestación de la 
SARH- se detectaron 200 hectáreas con problemas 
de plagas. "La prnpo~ción ~s baja, pero si no se 
le da atención inmediata este foco de 200 hectáreas 
puede aumentar". 

"Por otra parte la temporada de incend'ios en 
este año no (ue grave, pues sólo hubo 21 incendios 
que a_f ectaron 187 hectá,reas. Digo que no es grave 
porq•.ie en e1 86 se afectaron 1 O mil 447 hectáreas 
por 38 incendios. Ahora de la superficie afectada 
el 80 por ciento fue pasto y hierbas y sólo un 15 
por ciento fue arbolado adulto. · 

Al hablar sobre la vigilancia que debe existir en 
los bosques para evitar así este tipo de problemas, 
Sanchez Jiménez menciona ··: "los dueños de los 
bosques son los que deben cuidarlos. La 

- Secretaría, no puede ten.er un vigilante detrás de 
cada uno de los árboles para que se pueda 
preservar, eso debe ser a través de la conciencia". 

Ademá$ se debe fomentar mas la cultura 
forestal'f invitar a los niños a que conozcan el 
bosque y ayttden a cuidarlo, que sean los niños 
quienes valoren lo que tenemos en él bosque. Para 
poder explotar se debe primero cultivar" matiza, 
para concluir, que lo más importante es obtener la 
infraestructura para aprovecharla ar máximo los 
recursos forestales del estado. 
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La retabulaéión, prioridad del STEUAQ: Romero 
Tras sostener que el punto que se 
abordara de manera prioritaria 
es el de la retabulación salarial, 
Sergio Romero Serrano, e-lecto 
en tormentosa sesión -que se 
prolongó por espacio de .6 horas-

el pasado viernes Secretario 
General del Sindicato de Tra
bajadores y Empleados dela 
UAQ, denunció la presencia de 
"camarillas y grupos políticos" 
que actúan movidos por meros 
intereses personales y propuso 
retomar la esencia del sindical
ismo para ••reoriehtarlo como 
debe ser". Durante la elección 
de la nueva directiva hubo en
frentamientos e insultos verbales 
a trabajadores eventuales y 
suplentes que algunas versiones 
atribuyeron a la exlid.eresa Delia 
Oceguera Ugalde. 

El nuevo comité quedó inte
grado como sigue: Sergio Rom-
ero Serrano en la Secretaría 

General (250 votos); Antonjo 
Villabos en la Secretaría de 
Trabajo y Conflictos (167); 
Teresa Díaz en Ffoanzas (242); 
Martha Padilla en Actas y Acu
erdos (136 )·; Rosa María 
Cárdenas en Organización y 
Propaganda ( 195) y como vo
cales, en forma unánime fueron 
designadas Alma Gloria Becerril 
y Lidia Barrón. Para el principal 
cargo del comité se presentaron 
5 contendientes. 

Romero Serrano explicó al 
concluir la asamblea que la 
expulsión de los trabajadores -
en número de 100 según algunos 
informantes, de los cuales una 
treintena intentó infructuosá
mente volver al recinto del Aula 
Forense, suscitándose las fric
ciones- fue en observancia a un 
acuerdo de asamblea, aunque 
reconoció la existencia de 
"vacíos" .en ros - estatutos. 

Igualmente, el dirigente rechazó 
que su nominación pueda ser 
interpretada como una 
"reelección" toda vez que desde 
el 17 de mayo ocupa el cargo tras 
la separación de Oceguera. 

Interrogado sobre las priori
dades de . su organización gre
mial, manifestó que la 
retaóulación y la vivienda son de 
primer orden, al igual que la 
liquidación de la cooperativa de 
transporte. Con respecto a la 
retabulación, dijo que las autori
dades universitarias concluyeron 
un estudio sobre perfiles, fun
ciones y jerarquías, que sér~ efi 
breve turnado a la inst3'flcia.sin
dical para luego iniciar las ne
gociaciones -con las autoridades 
federales. "Este será el primer 
puntó a atender, 'y a ello no -
iremos con - los ojos vendados", 
puntualizó.' (Ter~s! Fabiola 
López Núñez). 

En 91 ·el IMSS hará aquí tralisplantes renales 
El delegado estatal del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (lMSS), Emilio Pérez Abreu, dió a 
conocer qu:e para 1991 habrá en la local ida :i 
capacidad para realizar trasplantes renales, que 
aunada a la tecnología médica para trasplantar 
córneas desde el presente año, Querétaro quedará 
ubicado entre los sitios con cirugía de alta 
especialización, pues tales. operaciones sólo se 
llevan a cabo en l O centros médicos nacionales y 
unos cuantos hospitales regionales. 

Por otro lado, el funcionario rechazó que la 
reciente tetabulación salarial a los trabajadores de 
la institución -qUe implicó una ampliación pre
supuesta! y que ya ha sido cubierta en nómina
haya sido producto . de "las presiones· que los 
trabajadores ejercieron en los últimos meses del 
año pasado, en que realizaron paros y otras 
manifestaciones de inconformidad. "Ha habid) 
un deterioro del poder adquisitivo, todos sabemos 
que la inflación ha sido del orden del 18 por cieno 

en lo que va del año y el incremento. tiene el 
propósito de resarcir la capacidad de compra de los 
trabajadores", explicó. · 

Los primeros beneficiados con la retabulación 
fueron 750 enfermeras, mientras que · qúe el 
proceso continúa en el caso del personal médico y 
administrativo. 

Pérez Abreu fue entrevistado brevemente du
rante la inauguración de ·1a tercera guardería 
participativa en la entidad -ubicada en la colonia 
El Porvenir y que atende.rá a 96 ·niños de 43 días 
de nacidos hasta 4 años de edad- que .llevará el 
nombre de la asociación civil" Acción y Asistencia 
Social" que preside la señora Celia Urbiola de 
Guerra. ,En el acto estuvo presente-la señora Ana 
María González de Palacios Alcocer. Según 
informes de la dependencia, a los nilios de esa 
guardería se les atenderá con paquetes de desar
rollo integral, que incluyen nutrición y fomento a 

· la salud, entre otras cosas. 

Quien quiera que ·fuese el candidato 
del Partido de la Revolución 

·Democrática al gobierno de 
Querétaro; el séquito o el coro o el 
corifeo que lo secunden como pro
spectos, ora al Congreso del Estado, 
ora al Ayuntamiento, deberán discu- -
tir y proponer directamente, sin 
cabildeos o sin qecisiones cupulares o 
de índole tecnoburocrática, típicas 
del priísmo, una política social 
demócrata avanzada, cuya 
característica principal tienda, en la 
teoría y en la práctica, a la 
apropiación de la ciudad, en primer 
término, por la ciudadanía y para la 
ciudadanía. 

¿Qué es lo que propone el ca~didato del PRD? 
¿Financiamiento? Las fábricas, las 
empresas, io_s concanacos y concam
ines, los politicos rateros del PRI -
que abundan a pasto-. ¿Cómo se 
pagaría la deuda que implica la 
construcción del "Metro"? Fácil: 

El problema es vasto y complejo. 
Reclama el estatuto de un nuevo 
pacto social, en lo jurídico y de un 
compromiso genuino y efectivo con 
los trabajadores en el campo 
económico. Este nuevo acuerdo de 
voh,intades colectivas jamás deberá 
perder el pulso y la distancia de la 
estrella que ·10 guíe. Enmedio de la 
t«:>rmenta social más enconada. 

Apuntábamos en un artículo ante
r:ior que Querétaro necesita, ya, de un 
transporte colectivo eléctrico y met
ropolitano. Ignoro si este último 

Por Josemaría Hernández Cortina \ 

adjetivo sea justo y correcto. Lo im
portante es que debe construitse sin 
demora y que debe trazarse . en 
círculos concéntricos, obviamente 
alrededor de la ciudad. ¿Cuántos 
años .llevaría la realización de ese 
prvyecto, aplicados cientos de tra
bajadores a Ja tarea las 24 horas del 
día? Decenas de años. Porque ter
minado el primer círculo se 
continuaría con el siguiente y así de 
manera sucesiva hasta que la ciudad 
decidiera contener sus límites, estre
charlos alrededor . . El Legislativ.o 
local delegaría en el municipio la 
tarea de la administración y del man
tenimiento del "Metro". _ Pero 
además, el ayuntamiento tomaría 
para sí los terrenos alrededor de los 
cuales se fuera construyendo el 
"Metro", con el objeto de urbanizar 
y de distribuir, de acuerdo a Jos 
principios clásicos del socialismo, las 
vivie,ndas que en contrato de mutua 
responsabilidad construyera y man-

tuviera con los inquilinos. De esta 
manera la ciudad crecería 
armónicamente. Y estó no tiene naja 
de utópico. La burguesía más recal
citrante e individualista concederá 
qúe a la larga será lo mejor para 
todos. Porotra parte, la construcción 
del "Metro" permitiría dar un paso 
importante eu lo que se refiere a la 
salvación de la vida, toda vez que 
hará factible la paulatina e irrevers
ible proséripción de los automóviles 
de combustión interna, n-efastos por 
muchas razones. "O nefarios?' En los 
circuitos interiores de la ciudad, por 
otra parte, sólo andarían los peatones, 
los ciclistas, los tranvías eléctricos, 
las ambulancias, los carros recolec
tores de ·basura v otros vehículos 
afines. ¿Tecnología'? Recuérdese que 
la Industria del Hierro construyó los 
carros para el "Metro" de la ciudad 
de México. ¿Por qué no habrta de 
constr~ir los carros para el "Metro" 
de .la ciudad capital def Estado? 

Con el IV A aplicado a cada boleto del 
"Metro" durante -equis tiempo. Este 
es el texto. Ah.Qra, ¿cuáles son los 
pretextos? El texto de la ley dice que 
en todo tiempo . se impondrá a la 
propiedad -léase '.'la materia", 
entiéndase la naturaleza · transfor
!Jlada en . virtud del trabajo:- la 
modalidad que dicte el interés 
público. Se trata de salvar la vida 
social, la salud pública, fisiológica y
sicológicamente. Se busca regenera-r 
los ecosistemas. Se trata de hacer a la 
viga digna de ser vivida enmedio de 
las congregaciones humanas. 

Proximamente surgirá ef candida~o 
del PRD ál gobierno de Querétaro. 
Nosotros queremos solicitarle · que 
deje atrás el viejo discurso de las 
izquierdas chatas y obtusás, para 
e-ntrar de lleno en un len~uaje sen
cillo y eficaz, imaginativo y sin 
complejos. Esto queremos para la 
ciudad. ¿Qué es io que propone el 
candidato? 
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SROB-.ASAN.TQS Seg~irá el robo d_e imá~e!1es mie':'tras. no se tomen 
medidas preventiva: clengos e h1stor1adores 
Por José Félix Zavala 

El culto católico es abierto y estamos expuestos 
a todo, pern al mismo tiempo suponemos que 
todos los que entran a los templos son personas 
de buena intención, no podemos sospechar de 
todos, dice Monseñor Florencio Olvera, Vicario 
del Obispado de Querétaro, en relación con el 
robo sacrílego realizado en la Divina Infantita, 
del templo de San Agustín; de esta ciudad. 

Indi.gnado el Vicario General pide a las auto
ridades <:¡ue sean ellos quienes busquen y es
clarezcan el robo, atribuible, según sus palabras, 
a "esta sociedad pútrida" y a "católicos 
traidores" de su propia fe e identidad. Califica 
el prelado de injuria y degradación el haberse 
llevado la imagen de la Santa, ya que con ello 
se ofende la piedad del pueblo cristiano. 

Mientras que el historiador de arte e investi
gador universitario Rodolfo Anaya Larios, 
señala que siempre se ha confundido ideología 
con arte, y que son fanáticos los que se robaron 
las joyas de la Virgen de Soriano, los retablos, 
pinturas y otros objetos, diciendo con énfasis 
que el robo sacrílego se va a seguir dando, como 
siempre se ha dado. 

Manifiesta que a pesar de todo, vale la p.ena 
hacer la relac1ón de las obras de arte con que 
cuenta Querétaro, aún en contra de quienes 
piensan que no se deben divulgar, porque éso las 
vuelve susceptibles de ser robadas. 

Pero añade también el historiador Anaya 
Larios, que el robo sacrílego es también una 
forma de vida, propiciada por los templos mal 
cuidados, sin sistemas de vigilancia, ni alarmas, 
ya que en ellos está la mayor parte de nuestros 
valores culturales. . . ,. 

Según Anaya Larios cada capellán debe con
vocar a sus feli~reses a la vigilancia d~ sus 
valores, dar servicios de guías a los visitantes, 
crear las monografías de sus edificios, la con
ciencia de la salvaguarda de lo que es nuestro 
entre sus gentes y tener sistemas de seguridad. 

Sigue diciendo que aún no se puede pensar en 
que sean narcosatánicos-, s,ino -solamente en 
comunes rateros, debido a la ~tuación por la que 
atraviesa el país. También dice que existen los 
saqueadores de obras de arte y que son los 
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llamados robos por encargo, como el Cristo de 
Marfil del templo de La Congregación, pero que 
éso es lo menos y que se dirigirían más a las cc:sas 
habitación, donde existen verdaderos tescros 
artísticos que a los templos. 

El padre J. Guadalupe Alderete, como }1ez 
eclesiástico, señala por su lado, que no existen 
penas en el derecho canónico para este tipo de 
robo de obras de arte en los templos, salvo 
cuando se tocan las Hostias consagradas, ya que 
ello es excomunión, reservada al Papa, cuando 
se trata de católicos. 

Pero advierte que es de sospechar que este tipo 
de robos sacrílegos, vengan de sectarios de otros 
tipos de credos, que en su fanantismo s.ean lle
vados a no respetar el cultocatólico en todas sus 
manifestaciones, pero que e U o no está compro
bado, pero de serlo, es una intención malvada. 

Por su parte el Coordinador éfel Centro de 
Investigaciones Históricas de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, Gabriel Rincón Fr:as, 
dice que el robo sacrílego demuestra la mengua 
en los valores religiosos de la población y 
afectan a las pocas joyas artísticas con que con
tamos en Querétaro. 
Añade además, que con ello, la historia pierde 

testimonios de épocas por las que ha pasado el 
pueblo queretano y' va agotando la herencia 
histórica y cultural de la región. · 
Rincón Frías hace responsable a las comuni

dades religiosas de lo que tienen en custodia, 
recomendando al mismo tiempo que se creen 
comisiones de vigiláncia, como un servicio 
social y por otro lado, se dé entre los fieles el 
verdadero valor a sus obras de arte y devoción. 

Todos los entrevistadso de uno u otro modo, 
acusan a los encargados de los templos de exceso 
de confianza y de falta de valorización de lo que 
en los templos existe, mientras que, por otro 
lado, manifiestan que existen , robos por 
ideologías religiosas, por interés en las obras de 
arte para su comercialización y a "rateros por 
hambre", sin dejar de señalar que ésto seguirá 
mientras no se tomen las medidas adecuadas y 
permanentes para su salvaguarda. 

Alderete Loza: no hay pecado. 
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Prigione, Corripio y 30 obispos 
de noviembre próximo, concurrirán cerca de un 
millar de personas comprometidas en la educación . 
en la fe -entre sacerdotes, religiosas y laicos-, así 
como expertos en Sagradas Escrituras, sociólogos, 
antropólogos y observadores internacionales. Por 
lo menos 30 obispos mexicanos han confirmado su 
asistencia : Estarán también el cardenal Ernesto 
Corripio Ahumada, arzobispo primado de México 
y monseñor Jerónimo Prigione, representante del 
Papa Juan Pablo 11 en México y representante del· 
Vaticano ante el gobierno de la 'República. 

De acuerdo con informes proporcionados por el 
equipo diocesano de Evangelización y Catequesis 
-qu·e preside el sacerdote Agustín Hernández-, de 
esta jornada nacional surgirá'n las orientaciones 
básicas para la Nueva Evangelización que se 
impulsará en el país ante la proximidad del nuev0 
milenio. Las resoluciones que se adopten tras el 
encuentro integraFán un documento-gµía que en 
su reunión plenaria de abril de 1991 adoptará el 
Episcopado Mexicano como línea de acción en este 
renglón. 

En los trabajos de evangelización en México 
participan 250 mil catequistas y a la reunión 
concurrirán, de manera selectiva, 1 O representan
tes de cada una de las 77 djácesis mexicanas. Toda 
la labor previa está orientada a la elaboración de 
una propuesta eje evangelización que parta de la 
realidad y que haga frente a la evangelización 
"incompleta, parcial y meramente doctrinal" que 
prevalece, configurando una propuesta evangeli
zadora con elementos bíplicos, ''integral, transfor
madora y liberadora". 

En entrevista con el pleno del Secretariado 
Diocesano de Evangelización y Catequesis (Sedee), 
equipo organizador local, el sacerdote Agustín 
Hernández, el diácono Jorge Valencia, las religio
sas Gloria Cisneros, Elvira Toral y Lucila Gudiño, 
y los laicos María Luisa González, Laura Estela 
Ugalde y Raúl Tani Hernández, dieron pormen
ores de esta jornada .nacional. Del equipo forman 
parte también Aguileo Osornio, Mariana Sánchez, 
Arsenio Flores, Francisco Mancilla, Rogelici 
Martínez y Francisco Javier Jiménez. En los 
trabajos también · está incorporado de manera 
activa el sacerdote Fidencio López Plaza, cate
t¡úeta y párroco de las Bienaventuranzas en 
Menchaca. 

Precisaron que durante la mañana de los 4 días 
de jornada se realizarán trabajos en 1 O centros de 
trabajo y por las tardes plenarias en el centro-base, 
ubicado en el auditorio del Colegio Asunción. Los 
centros serán: Parroquia de Hércules, Parroquia de 
La Cañada, Parroquia del Perpetuo" Socorro . en 
Carretas; Parroquia de Pentecostés en Arquitos; 
Parroquia de Palmas; Parroquia de San Francis
quito; Parroquia de Cristo Rey en Niños Héroes; 
Parroquia de la Sagrada Familia en Jardines y 
Parroquia de San Juan de los Lago!' en Lomas de 
Casa Blanca, así como en la Escuela Catequística 
San Felípe de Jesús en la avenida 'Pasteur. Entre 
algunos asistentes de renombre mencionaron a los 
padres Francisco Merlos y Luis Zanotto, el 
primero de ellos primer catequeta mexicano y 
secretario Ejecutivo del Secretariado Nacional de 
Evangelización. 

Según explicó el equipo Sedee, la jornada 
catequística -que presidirán los obispos miembros 
del Secretariado Nacional, entre ellos monseñor 
Abelardo. Alvarado y monseñor Mario de 
Gasperín- pretende u ria catequesis "a la mexicana, 
fiel a la historia y a la identidad propia, sin copiar 
moldes" y la treintena dé obispos que concurrirán 
-el equivalente a un tercio del Episcopado mexi
cano, en un número apenas comparable a la 
concurrencia a la toma de posesión del actual 
obispo de Querétaro, el 5 de mayo de 1989- lo 
harán como "maestros en la fe y en 
.acompañamiento c·omprometido". 



QUE ~SE OIGA 
¡Ay, los españoles ... ! Nos conquistaron 

sin ningún fundamento 

María de los Angeles Orozco de 
Hernández, ama de casa, Bolaños: 
Lo del 12 de octubre fue una 
matanza, porque los españoles no 
tuvieron ningún fundamento para 
C(Onquistarnos. _¿Que para que 
tuviéramos libertad, no? · Pues 
estamos peor ahora, el gobierno 
quiere sacar provecho de todo. 
Los españoles que nos conquis
taron ·vinieron, según ellos, a 
sacarnos de lo cerrado que 
estábamos, pero más que nada 
nosotros salimos adelante por 
nos<'>tros mismos. 

Juan Fajardo Alvarez, Policía, 
Chichimequillas: ¿Qué se con
memora el 12 de octubre? ... Es un 
descubrimiento, descubrió 
América un gran ser humano que 
tuvo éxito en explo,rar lo qtle 
había en el mundo. Yo digo que 
los españoles nos ayudaron al 
conquistarnos y nosotros los 
ayudamos a ellos a seguir descu
briendo y conociendo más cosas 
del globo terraqueo. La conquista 
fue algo que tuvo que pasar, si no 
hubieran sido los españoles hubi
era sido cualquier otro país, aun
que a nosotros nos fue más mal, 
porque como estábamos más 
atrasados aquellos se pasaron de 
listos. 

Lourdes Vega, empleada, Cent1'6: 
Para mí esa fecha significa la 
unión de quienes viven en el 
mundo. El 12 de octubre me 
recuerda mucha sangre que der
ramaron los indios innecesari
amente y no me gusta, no me gusta 
la guerra y éso de las conquistas, 
no estoy de acuerdo. Ahorita 
todos los países se conquistan a 
base de guerras y ésto se ve más 
'1jue ·antes; ahorita estamos peor 
porque ahora con solo apretar un 

....... ...._. ....... ...,;......¡:¡¡¡:~..;.__... . botón se echan a un país y antes 
no. Yo les diría a las gentes que 

se ponen a deci"r que .si la conquista fue un genocidio o una 
matanza, que se pongan a pensar cuánta gente muere en 
guerras y hambres actualmente y que me · digan qué tan 
distinto de hace años estamos. 
Francisco Sánchez, obrero, 
Linda vista: Es el día de las Américas 

· o de la Raza. De acuerdo al nombre, 
bía de la Raza, todos debemos estar 
bien por el mundo y por la gente. Yo 
pienso que a pesar de que los 
españoles nos trajeron cosas buenas 
como frutas, religión y otra cultura, 
la manera en que nos conquistaron 
no fue correcta. 

Israel Joseph Banda, 
Constituyentes: Sí sé 
Cristóbal Colón, él 

estudiante, 
quien fue 

descubrió 
América, pero no sé qué se celebra 
el 12 de octubre ... ya me olvidé de 
todo éso desde que entré a cuarto 
año de primaria. 

María Vázquez, médico, Centro: 
¿Día de la Raza? Nada más 
recuerdo que lo festejábamos en el 
colegio y lo único que puedo decir 
es que se celebra la llegada de 
Colón a América. Nunca había 
oído nada de matanza ni de geno
cidios, de nada de eso ... 
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Desde el cimatario 
Por A. Aguayo 

La cultura del elogio y el mimetismo perio
dístico ha causado un daño enorme a los 
políticos mexicanos cuando están en el po
der hac.iéndoles perder el piso. El presiden
te Salinas señaló con índice acusador a qui
enes cuidan "su imagen" sin importarles el 
daño que le ocasionan al sistema en un afan 
casi pato.lógico de cuidar su prestigio. 

Las miradas asombradas de quienes sin
tieron que les venía el saco füeron prueba 
contundente de que la reprimenda pre
sidencial... dolío. El sistema político mexi
cano es Sui Generis, para muchos observa
dores extranjeros, como Vargas Llosa que 
afirma que tenemos. la dictadura perfecta, 
es un galimatías. Porque estos señores 
olvidan que México es conformado por un 
mosaico sumamente complejo de Etnias y· 
costumbres tan disímbolas que podríamos 
afirmar que hay varios Méxicos. ::sta es la 
base en la que descansan nuestros princi
pales problemas, desgraciadamente, la 
ausencia de homogeneidad da por resultado 
la desnacionalización, la ausencia de 
orgullo e identidad nacional. 

El mexicano del norte, ve con desprecio 
a los del sur, los del centro se escastillan en 
una indiferencia rayana en la xonofobia 
contra "los bárbaros del norte" y los del 
lejano sur, estos están .. ; peor. Los Yucate
cos se consideran ¡EXTRANJEROS! y así 
hasta el iifinito. La desunión, el desconoci
miento; conozco a muchos compatriotas 
que viajan por todo el mundo menos en ... · 
México, les hemos preguntado ¿por qué? si 
para gringos y europeos y ahora también 
japoneses, nuestro país es fascinante, ¿por 
qué para noso_tros no le es?; ¿por qué es 
mejor ir al parque para retrasados men~ales 
que está en California, Disneylandia y no 
recorrer la ruta de la independencia, em
pezando por Querétaro y Guanajuato?. 
¿Por qué no viajar a Uxmal o a Oaxaca, con 
sus. emigmáticas y no a.claradas Zonas 
Arqueológicas llenas de misttfrios , y de 
sorpresas? 

Andamos mal, muy mal, no podemos 
comprender por qué los funcionarios en
cargados del turismo, aquí por ejemplo en 

Querétaro, gastan considerables sumas de 
dinero en promover la afluencia de visitan
tes, y por otro lado, los temibles JUDICIA
LES, los patrulleros prácticamente asaltan 
a los visitantes. Dentro de la ciudad hemos 
sido testigos de cómo los pitufos y pitufas 
-que no cantan mal las rancheras- en 
cuanto ven un auto con placas foráneas con 
velocidad espectacular lo despojan de la 
consabida placa y luego para devolverla 
sólo piden "échele criterio". 

-¿No hay quien meta en cintura estos 
depredadores con placa uniforme y .... pis
tola?. ¿Qué hombre de bien va a querer re
gresar a estas tierras después de ser víctima 
de los "celosos" guardianes del orden{?) Lo 
más curioso es que gracias a la presencia de 
estos señores: o mejor dicho a su ineficacia\ 
Querétaro ya no es una ciudad segura y 
tranquila; asaltos, robos a mano armada, 
saqueos a casas habitación, rob<> de 
vehículos, asesinatos, prnstitución, alco
holismo en todas sus variantes, 
narcotráfico, pandillerismo en TODA LA 
CIUDAD ... ¿le seguimos? Entonces ¿para 
qué sirven estos señores? Se nos ~curre una 
sugerencia a nuestro presidente Salinas: 
Ante la posibilidad de que el conflicto en 
el Golfo Pérsico se intensifique y la O.N.U. 
requiera la cooperación de México con 
tropas para poner en orden a Hussein, 
podríamos mandar a todos los policías, 
lámense judiciales, muniéipales, de 
tránsito, bancaria, federal de caminos y 
como fuerzas especiales de choque, a los 

·judiciales federales bajo el mando de 
nuestro glorioso general de ocho estrellas 
Arturo Durazo Moreno. Se matarían dos 
pájaros de un tiro, primero Huseein sería 
capturado vivo o ... tonto, en menos de lo 
que-se lo cuento, y no nada más uno, sino 
que serían varios y todos dispuestos a de
clararse culpables hasta del robo de la In
fantita, y por otro lado, veríamos descender 
la delincuencia en todo país. 

Bueno,soñar no cuesta nada, pero que 
conste, la .sugerencia ahí está ¿Por qué no 
considerarla?, quien quita y hasta nos dan 
el Premio Nobel de la Paz, ¿o no? 

¡2 de Oétubre no se olvida! 
Por Baltázar Gómez Pérez 

"Ha de ser horrible ser enterrado en octubre" Gabriel García Márquez, 
en "El ·coronel no tiene quien le escriba". 

Hay fechas simbólicas en los pueblos del 
inundo, por el significado que representan 
en.su identidad como nación, región, gru
po, etc. En nuestro país existen las fechas 
simbólicas-tradicionales; Semana Santa, 
día de todos los fieles difuntos, navidad, 
entre otras fechas. También existen las 
fechas oficiales o que hemos adquirido de 
una forma lineal; el 15 y 16 de septiembre, 
10 de Mayo, 20 de NoviP-mbre, etc. 

Pero existen las fechas histórico-
. políticas, aquellas que manchan la pulcri=

tud democrática del sistema establecido, 
son fechas que se tratan de borrar con el 
tiempo, se tratan de olvidar con reforma_s, 
se trata de verlas como un pequeño error de 
tacto político ... 

Así, encontramos dentro de estas fechas 
al 2 de octubre de .1968, fecha histórica 
para el movimiento político d·e nuestro 
paí_s-~ . fecha · que ha demostrado la 
reJ?ei:cusión que tiene hast:;l nuestros días. 
A_pe'sar que 'el 68, se puede vef como algo · 

lejano, es justo valorar su gran trascenden
cia que tuvo para nuestro país y sino que 
pasó en 1968, y que está pasando actu
almente en la vida política 'nacional; esto no 

quiere decir que el 68 es el único culpable , 
existen otros factores, pero ... 

Sería muy rico el mantener viva la chispa 
rebelde de los jóvenes, su neéesidad de 
cambio, su franco compromiso con las 
luchas populares, triste sería ver a una 
j_uventud sumisa, enajenada, individualista 
y castrada de su ímpetu rebelde, sería triste 
porque entonces toda aquella sangre que se 
derramó en la Plaza de las Tres Culturas 
sería estéril. 

Sólo depende de aquellos hombres que 
viv¡eron el 68 de una u otra- forma el 
mantener vivo el coraje por lo que hicieron 
con los jóvenes de esa época y lo que se está 
haciendo con los jóvenes actualmente. Sólo 
depende -también de los jóve.nes de esta 
época, el mantenerse junto a sus tesis de 
libertad y de lucha por su pueblo, por su 
país. 

Que hoy y siempre existan la juventud 
rebelde, la juventud que propone, la ju
ventud -Que participe, la juventud que 
siempre grite ¡2 de octubre no se olvida! 

Este es un .sencillo recuerdo al siempre 
vivo Mo;vimiento Estudiantil de nuestro · 
país. :-
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Peralta: y Burgos, los aspirantes con más posibilidades 

votar a los queretanos radicactos 
fuera del estado, él votará por el ex 
diputado local y ex secretario par
ticular de Rafael Camacho Guzmán. 

Respecto a Leopoldo Peralta, el 
politólogo queretano, que actu
almente es asesor del líder de la 
mayoría priísta en la Cámara de 
Diputados, Guillermo Jiménez Mo
rales, opinó que su ventaja es 
pertenecer a la clase empresarial. 
"Este es el gobierno de los ricos, de 
los millonarios, de los oligarcas, así 
que ese aldeana tiene muchas posi
bilidades", manifestó en entrevista 
con ''El Nuevo Amanecer de 
Querétaro". 
. Ex profesor en la Facultad d~ 
Ciencias Políticas y Sociales de la 
UNAM, en la Universidad 
Autónoma Metropolitana, en la 
Universidad de las Américas de 
Puebla y también en la UAQ, 
Hernández Enr1quez comentó ha
blañdo de los gobernantes quer
etanos: 

-Comenzamos por una regla: a los 
políticos hay que medirlos por los 
resultados, y el máximo resultado de 
la política mexicana es tlegar a la 
presidencia de la República. Habría · 
que preguntarse cuántos queretanos 
llegaron a la presidencia de la 
República. Si la respuesta es 
ninguno, estonces están en cero; 
quiere decir que son mediocres. 
Todos los gobernantes de Querétaro, 
comenzando por López de Ecalá, son 
unos mediocres, ése es el resultado. 
Lo máximo que pueden alcanzar es la 
gubernatura, de ahí para arriba, 
ninguno. ¿Cuántos secretari~ de 

. Estado han tenido? Pues escasa
- mente uno o dos, y éso por casuali

dad. 
''Dicen que sí tÚvieron un pre

sidente dé la República, León de la 
Barra; sí, ·pero pasó por accidente 
porque su mamá iba encinta en · 
tránsito hacia la ciudad de México, 
;,verdad? Le tocó nacer ahí, . y 
además fue el presidente de la 
reacción que sustituyó a Madero al 
asesinato de éste. ¿Cuántos secretar
ios de Estadó ha habido? iTú recu--

. erdas cuántos? · 
- David lbarra Muñoz. 

- Sí, fue de las pocas excepciones. - A que los gobernadores no son 
Desde que se salió de Querétaro autónomos. Son totalmente domesti
nÚJlca regresó. Hasta la fecha no ha cactos y, ·bueno, mientras no se deje 
regresado. ¿Cuántos subsecretarios al pueblo elegir realmente al gober-
ha habido? nador, les van a seguir poniendo de 

- Lo . ignoro. . afuera al que quieran aunque el que 
- Entonces, quiere decir que quieran viva también adentro. Así es 

tienen una mentalidad aldeana, lo- como la veo, no veo ninguna posibili
calista; son de Ezequiel Montes, del dad de mejora en el asunto. ¿Quién 
municipio del Centro, de Pinal de me gustaría que ganara? Pues mi 
Amoles. No tienen otra dimensión hermana, pero siendo gobernadora 
mental. Si tú revisás la historia de mi hermana, yo jamás pondría un pié 
Qúerétaro desde tiempos de la Inde- en el •estado porque primero hace 
pendencia, te darás cuenta de que los muchos años que dejé de estar en el 
que estaban en la cQnjura nó eran de · estado y no tengo ningún interés de 
Querétáro, excepto dós o tres perso- regresar, porque siendo los quer
nas muy connotadas y respetables etanos como son, el día que vaya su 

·como lü's hermanos González. hermano por allá van a decir: es 
"Los que sí eran de Querétaro eran nepotismo, etcétera, etcétera. 

los traidores. Entonces, en 180 años . - ¿Como son los queretanos? 
la historia de. Querétaro es una histo- - ¡Sensacionales, sensacionales! 
ria de coletazos, aparece muchas Totalmente grises, brillan por grises, 
veces en la historia nacional peró es con una mentalidad muy pequeña, 
porque los del Distrito Federal no se coloquial, rústica, cas.i casi que te 
arriesgaban a que les bombardearan diría yo sin mayor dimensión del 
su ciudad y entonces los actos impor- mundo y de las cosas. Entonces, son 
tantes se daban en las ciudades que dignos de admiración y de estudio 
estaban pegadas, como Querétaro y porque viven en una situación de 
Puebla. Querétaro no ha estado en la provincianismo cuando el mundo se 
historia, la historia lo ha atropellado. ha internacionaliz3do. Pues hay que 
Los alcanzó la historia, por éso ponerlos en un museo, ¿no?. Así es. 
aparece tantas veces. No hubo Entonces, el que quiera gobernar ese 
ninguno que se propusiera ser pre
sidente de la República, y si se lo 
propuso 1).0 llegó más arriba de 
gobernador. Y ninguna de las veces 
gue ha sido capital de la República ha 
sido porque los queretanos se lo 
propusieran, sino porque a los pre
sidentes no les quedaba más que 
trasladarse allá porque la capital es
taba ocupada. Entonces, ¿de qué 
mérito están hablando? Querétaro es 
la historia de la mediocridad totaf. 
Con éso .podría resumir todo. 

- ¿Cqmo ve la sucesión en 
Querétaro? 

- Pues la veo como la ven todas las 
gentes de afuera, porque desde aden
tro se tienen sus propios candidatos, 
sus partidarios, sus familiares, sus 
negocios, y no ·estamos en esa 
situacióñ, aunque en mi caso personal 
yo soy hermano de una de las figuras· 
que aparecen como precandidatos. 
El que salga no va a tene.r una gran 
diferencia con los anteriores . 

- ¿A qué se debe éso? 

estado, pues muy sus gustos, allá 
ellos. El gobernador ideal para la 
mediocridad de los queretanos sería 

· Edmundo González Llaca. 
- ¿Por qué a usted no le gustaría 

ser gobernador de Querétaro? 
- ¡Qué voy a hacer a Querétaro! 

Todos los políticos profesionales 
dicen que sí, que sería un honor. Son 
una bola de mentirosos. Yo a 
Qµerétaro no itiía ni de gobernador 
porque no tengo el menor interés en 
Querétaro. Suena terrible, pero no 
soy . el único que lo ha hecho y ha 
dicho. Otro es David lbarra y hay mil 
más que se fueron también por las 
mismas situaciones. Ahora en · 
Querétaro hay más gente de fu era 
que los originarios del lugar. Los que 
viven felices ahí, son los que no son 
originarios porque no tienen nada 
qué ver con los queretanos. Los 
queretanos, sobre todo Jos tradicion-

SUPER BICI Y CASA FELIX Bicicletas 
Refacciones 

alistas, están terriblemente descon
tentos por ésos que llaman invasores 
extranjeros, que tienen sus propios 
clubes, iglesias, sus asociaciones, sus 
bancos, y que ni fos pelan. Los 
queretanos que antes eran los impor-

. . tantes, ahora resultan los menos 
importantes. Yo me coloeo en el 
grupo de los ex queretanos. Ser 
queretano -fue un accidente de la 
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naturaleza. Es una ciudad preciosa, 
lindísima, me encanta como c_iudad 
para ir de vacaciones, pero aguantar 
seis años a los queretanos como 
gobernador sería vivir en el iofierno. 
Puro chisme. 

- ¿Cuál fue su experiencia como 
maestro en la UAQ? 

- No tuve oportu.nidad de serlo 
más que por muy breve tiempo, 
porque yo fuí sujeto de una trampa 
que me tendió en forma deliberada 
un hombre de los más corniptos que 
he conocido en mi vida, que ,es Hugo 

v . 

Gutiérrez Vega. Un farsante, de
shonesto, que habiendo sido sinar
quista y luego panista, llegó a rector 
de la Universidad. Inteligente, bril
lante, culto, que deslumbró a la so.-. 
ciedad queretana y que queda dejar 
su pasado derechistay reaccionario y 
entonces se aprovechó de que un 
joven egresado como era yo, le pedía 
empleo y lo llevó y luego lo acusó de 
comunista, agitador, etcétera, etcé
tera, cósas que eran entonces graví
simas porqúe una sociedad derechis
ta, clerical, fanatizada, tradicionalis
ta, pues no podía aceptar un hombre 
que no comulgara con sus ide.as. El se 
decía socialista y comenzó a crear su 
propio grupo de aduladores. 

"Cuando tuvo que negociar con el 
gobierno, pues egoció mi cabeza y 
mi salida, y entonces escasamente fui 
tres meses profesor, cuando el gober
nad-0r González CÓsío entonces le -
mandó llamar para decirle que no 
quería en la Universidad agitación, 
dijo pues Qtle salga el agitador 
número uno y el agitador rtúmero uno 
resulté yo. Entré y salí por obra y 
gra,cia de Hugo Gutiérrez Vega. 
Afortunadamente ya la historia ha 
puesto a cada quien en su lugar, y yo 
ere~ que yo soy de los que no quieren 
ir y él es de los que no pueden ir. Esa 
fue mi experiencia en Querétaro 
como profesor tres meses. 

¿Cuál era el ambiente en la 
Universidad los tres mesés que estuv~ 
ahí? Muy agradable, me gustaba, 
pero no me pude quedar y así son las 
cosas. Quizá si me hubiera yo 
quedado mis opiniones serían distin
tas; no, pero no se pudo. 

Hemández Enríquez continuó 
hablando así de Querétaro: 

- Querétaro es una ciudad muy 
bella para ir de vacaciones en di
ciembre, ver la Cabalgata y los carros 
alegóricos, comerse los buñuelos. 
Los andadores son muy bonitos, les 
quedaron niuy bien. Siempre que va 
uno de fuera ve la ciudad .más bonita. 
En plan de turista es una ciudad 
sensacional. Pero no para aguantar 
todos los días los chismes. Mira que 
la familia del gobernador tiene como 
dos mil gentes, ¿no? Entonces, no 
puede unq_ hablar mal del gobernador 
porque al minuto lo sabe. Sería 
terrible. Hablar mal es un deporte. A 
lo mejor ni lo ha hecho tan mal, o 
habría que juzgarle con respecto a los 
gobernadores de los otros estados. 
Bueno, habría que ver la, dimensión 
del territorio, la ~antidad de .recur
sos, el presupuesto, hacer una tabla y 
decir: bueno, está en el último lugar 
o entre los mejores. Mucha pub
licidad, mucha prensa, mucho de que 
se venía al PRI, mucho de que se 
venía de s~cretario de estado, pero 
esta es una tácticá muy vieja. Para 
que no lo estén fastidiando las gentes 
de la localidad; a todo mundo le 
dicen: ya no lo ataques, al fin que ya 
se va a ir de secretario de Estado, y 
así va un año, dos, tres, cuatro años. 
A propósito de éste y de otros gober
nantes, yo creo que no han podido 
hacer ·más aunque han tenido la 



intención de hacerlo, no depende 
tampoco estrictamente de ellos 
porque si los recursos del · estado son 
escasos y la mayor parte de las obras 
públicas no alcanzan a financiarse 
con esos recursos, tienen que pedirlos 
a la Federación, y si la Federación 
por otros manejos les asigna pocas 
cantidades pues aunque tengan ganas 

· de hacerlo no pueden hacer mucho. 
Mencionando nombres, siguió 

opinando sobre la próx.ima sucesfon 
en Querétaro: 

- Yo pienso que el sucesor de 
Mariano Palacios debería ser Enrique 
Burgos, visto también con neutrali
dad afectiva . y desde afuera, porque 
reúne todos los requisitos: de re
sidencia, de ·vecindad, de 
participación, de capacidad. Ha 
ocupado puestos importantes, lo
cales, todo mundo lo conoce. El no 
tiene por qué caerle bien a todo 
mundo, pero pues vistos los compe
tidores, si se busca una persona que 
la conozca la comunidad queretana, 
que viva en Querétaro, pues ése es el . 
que debería ser, ¿o hay algún otro que 
viva ahí permanentemente? Ese 
debería ser el gobernador. Si se 
permite votar a los queretanos de 
afuera yo voy a votar por Enrique 
Burgos. Y no lo conozco. 

"Entre tiuienes aspiran, a la única 
que conozco es a mi hermana, a los 
otros no. Me dicen que (Fernando) 
Ortíz Arana es un hombre suma--
mente inteligente, y yo sí lo creo. No 
lo he -tratado, pero también conozco 
muchas gentes de Querétaro que no lo 
quieren, por diferentes razones. 
¿Luque Feregrino? Pues ese de plano 
no debería ser, si quieren que esto no 
se vaya para abajo no lo pongan. Hijo · 
de su papá, junior. 

- ¿Qué opinión tiene de Silvia 
Hernández, sjn tomar en cuenta que 
es su hermana? 

- Es ·igual que cualquier otro 
político, que cuando les pregunta uno 
si hay algo malo en este país dicen que 
no, que estamos en la modernidad, el 
presidente es maravilloso, nunca se 
equivoca, siempre tiene la razón, el 
partido es impoluto, invencible. -

- ¿Y su opinión sobre Leopoldo 
Peralta, otro de los aspirantes? 

- No lo conozco, debe ser pre
sidente municipal o algo así. 

- Fue presidente municipal de San 
Juan del Río. 

- ¡Uff, no! Estam<:>s hablando de 
aldeanos. 

'- Es industrial. 
- ¡Ah!, entonces puede ganar. · En 

esta etapa del capitalismo feroz los 
ricos están ascendiendo al poder 
político. Antes los ricos desprecia
ban la política.porque era la forma de 
ascenso de - -los pobre~. y ahora 
quieren tener las dos orejas del poder: 
el poder económico y el político. 
Pues puede ganar, la puede hacer, lo 
digo sin conocerlo. Este es el gobi
erno de los ricos, de los millonarios, 
de los oligarcas, de los plutócratas, así 
que · tiene muchas posibilidades, 
aunque nunca haya estado en el PRI 
ni nada. 

- Es director del CEPES. 
- Ya cubre todos los requisitos, 

que es para lo que sirve el partido, 
para cubrir los requisitos. No,pues 
puede ganar, puede ser el gran ca
ballo negro, el gran tapado frente a 
los cuatro que se han manejado. Les 
puede ganar a todos, y si resulta que 
el ingeniero Gilberto Borja es de 
Querétaro, pues ya la hizo. Ese es. 

- Ignoro si es de Querétaro. 
- Los ricos se pueden dar el lujo de 

ser de donde quieran, pueden salir 
por Querétaro, por Oaxaca, por el 
estado de México, por Veracruz, no 
importa. Así puede ganar cualquiera. 
El que no puede ganar es un ciuda
dano común y corriente, que ha
trabajado veinte o treinta años en el 
PRI, al servicio de la comunidad, 
haber estado en el comité de agua 
potable, haber sid<:> regidor .suplente, 
ser presidente del equipo de futbol de 
su pueblo. Ese, aunque lo conozcan 
diez mil gentes y que firmen porque 
lo conocen como persona honesta, ése 
no puede ganar, ese definitivamente 
no ganará nunca. La Constitución es 
una fantasía, puede ser presidente de 
la República cualquiera que reúna el 
siguiente requisito: tener 35 años 
cumplidos,que es el único que se 
aplica. 

- Liceñciado, ahora con los cam
bios que hay en el PRI en el que se 
va a consultar a las bases para ser 
gobernador, ¿no cree usted que 
pueden cambiar las cosas? 

- ¿Cómo van a integrar las con
venciones del partido? ¿Quiénes van 
a asistir a esa convenc-i·ón? Los que 
diga el gobernador. El gobernador 
pone al presidente del partido, el 
presidente del partido a los de los 
municipios, ellos ponen a los de los 
distritales y éstos a los de los seccion
ales y a los de los seccionales se les da 
una orden: como no hay padrón, 
ponlos por insaculación o sea escoge 
a cuatro o cinco amigos tuyos y los 
pones en la lista para que se haga el 
padrón y así se integra el total de 
seecionales. Luego, estos seccionales 
cuándo van a tener opinión propia. 
Se les dice: el bueno es fulano y gana. 
Esto no va a cambiar nada. Y luego 
los sectores los dirigen sus líderes y 
luego también dan la consigna. Así 
va a ser, no cambia nada, nada, nada. 
La democracia es una ficción, es una 
democracia tan bien armada como 
ésta que es lo que dijo este escritor 
peruano, Vargas Llosa, se ha 
construido un sistema tan bien 
hecho ... 

- La dictadura perfecta. 
- La dictablaoda, ¿no? 
- Eso lo dijo Enrique Krauze. 
- Sí, es una fr¡ise muy vieja que 

inventaron los españoles del siglo 
pasado, es un sistema tan bien 
construído. Puedes hablar en contra 
del gobierno, en contra de la Iglesia, 
bueno, éso es más peligroso, e.-1 
contra de las instituciones, puedes 
hasta organizar manifestaciones, 
desfilar con pancartas, decir que 
estás en desacuerdo. Ya no te golpean 
ni te echan la policía encima, ni el 
ejército: Esto se ha civilizado bas
tante. Hace 20 o 30 años ésto era múy 
riesgoso, ahora ya no lo es. Hay 
pluralismo, se respeta la disidencia. 
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De cada 100 estudiantes de medicina 

conocido en la entidad. por la 
implantación de catetes -los cuales 
sirven para medir el gasto cardiaco-
sostiene: "Mi mérito no es tanto la 

operación de catetes, sino el adap
tarme a un lugar que no tiene recur
sos. Las .intervenciones que antes 
realizábamos en hospitales es de ter
cer nivel en México -antes del tem
blor- lo hacemos ahora en un lugar de 
segundo nivel de atención, corriendo 
el riesgo que el paciente salga perju
dicado porque se carece de equipo, y 
ésto es angustiante, igualmente para 
el personal médico, correr el riesgo 
profesional de sufrir las enferme
dades contiagiosas que transmite el 
enfermo. • 
- ¿De aquí que los doctores prefieran 
trabajar para una institución pri
vada? 

Claro, ahí tenemos grandes 
ventajas. En Querétaro hablemos del 
Hospital San Carlos, es bonito, tiene 
una estructura bonita y mejor 
equipo, pero día-carna cuesta alred
edor de 400 mil pesos y el 90% de la 
población no puede pagar esa canti
dad diariamente. Es cierto que existe 
una buena medicina en México, pero 
ésta es en relación de los recursos 
económicos, por ejemplo, una 
intervención de catete en el Hospital 
de San Carlos cuesta 15 millones de 
pesos y en promedio nadie de la 
población posee ese dinero, de aquí 
que nosotros intentemos que el servi
cio que el sector salud proporciona 
sea integrado y llegue al grueso de la 
población. 
- ¿Todo ésto quiere decir que no se 
ha llevado a cabo la actual política 
federal de dar prioridad al sect-Qr 
salud? 
- Nosotros sabemos que se tiene ese 
plan para el sector salud, pero no . 
vemos los resultado. Se elevan los 
presupuestos, ahora se destina a este 
sector el treinta y tantos por ciento 
del Producto Interno Bruto, pero más 
que mejorar el presupuesto global, se 
debe mejorar el sueldo que se paga al 
personal. Es imposible que se nos 
paguen 325 .mil pesos a la quincena 
con cuatro especialidades, ya que de 
esa manera el médico opta por no 
trabajar mucho. 
-¿Pero, en todo este proceso, quién es 
el principal responsable? 
- La culpa es del sistema y un 70 por 
ciento del personal, de nosotros 
mismos, afirma, ya que no nos or
gánizamos, ni tampoco pedimos, 
falta interés por parte del mismo 
trabajador quien se ha concretado a 
'pensar como burócrata y una clara 
demostración de ello, es que de 100 
dot;tores que existen en el ISSSTE, 
sólo 20 tienen casa propia. . 
- ¿Cuál es la situación de la Clínica
Hispital del ISSSTE en la entidad? 
- Hace 4 meses aproximadamente se 
le cambió el nombre a Hispital 
General Estatal y con éso, se logró 
mejorar el presupuesto. El Hospital 
fue creado para 30 mil derech'ohabi
entes, actualmente atiende de 60 a 80 
mil, además que existe mucha gente 

l 

que va de paso y aquí se le ·atiende, 
la cual es población que no se cuenta · 
en el censo de la institución, pero que 
es demanda real, de tal manera que se 
requiere ampliar los recursos 
materiales. "Aguí es donde existe 
como tercer problema el de la 
información que se le da a la dere-

. chohabiencia, ya que se le debe de 
decir con qué recursos cuenta un 
hospital y que sepan a qué le tiran" 
y puedan así exigir una mejor cali
dad. 

"Por lo general los derechohabien
tes si les fue mal dicen "qué canijo 
ISSSTE no me atendió", pero lo"que 
no saben es qué tuvo que hacer para 
una operación porque no había re
cursos materiales, al igual que 
cuando se carece de Rayos X, y en 
todo ello el médico es ·el ~en9s 
culpable de que no se tengan los 
recursos suficientes". 

· - ¿ En este contexto cuál es la 
situación de los prof esionistas en esta 
rama? 
- Partimos de que en nuestr~ país el 

sistema de salud está abandonado, de 
200 mil jóvenes que ingresan a la 
escuela de medicina un 40% de ellos 
egresan~ de éstos el 10% realizan 
alg'Ína especialidad y de ellos el 6% 
la concluye, además que en nuestro 
sistema económico es imposible que 
el médico ejerza como tal, por tanto 
el médico necesita ser ayudado, pues 
se sale de la primera residencia a los 
27 años y tiene que seguir 
capacitándose y rehabilitándose para 
no quedar en el rezago. 

En cuestión de especialización, 
cuando nosotros pedimos permiso 
para asistir a un curso, lo mejor que 
nos puede pasar es que no nos . de
cuenten el día, así que uno tiene que 
capacitarse careciendo para ello de 
solvencia económica, a los.cinco años 
de trabajar en el in.stituto logramos 
un quinquenio de cinco mil pesos, 
subraya: "Un obrero de Barcel rebasa 
nuestro sueldo, además se le dan vales 
y reparto de utilidades, en Uniroyal 
es igual, ellos producen llantas, 
¿nosotros no estamos produciendo 
salud?" 

Se piensa que los médicos no 
comemos, que somos como apóst<:>les 
y éso es falso -agrega- ahora que 
como médicos se nos pide que demos 
una buena atención y si fallamos nos 
critican y nos tachan de asesinos, 
porque al médico si se equivoca se le 
destruye, además que la sÓciedad lo 
presiona. 

Por otra parte, el médico se le hace 
inhumano, porque al darse cuenta de 
que no tiene recursos debe decidir a 
quién de dos enfermos que necesitan 
atención urgente debe ayudar 
primero, como si fuera Dios. 

Bien se trata -concluye- de que los 
médicos que ahora egresan no salgan 
soñando como nosotros, pensando 
que vamos a tener coche y casa propia 
porque en más de las veces serán 
empleados federales; ellos tieÍíen un 
compromiso social, que es seguir 
luchando para que se le dé prioridad 
al sector salud. 
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José Luis Cuevas 
en Querétaro 

En el marco de la celebración del 
segundo aniversario del Museo de 
Arte de Querétaro se presentó exito
samente la exposición "El Cuevario 
de Cuevas", sobre la que se realizó 
una mesa redonda con la presencia 
del famoso pintor mexicano. Du
rante esta actividad, Cuevas señaló 
que la cultura y el arte no han 
quedado al margen en los actuales 
momentos de transició.Il que vive el 
mundo. La cultura, asentó, _es up 
espacio de expresión y constituye la 
instancia que permitirá el reencuen
tro con el hombre y la sobrevivencia 
de la humanidad. 

José Luis Cuevas reconoció, no 
obstante, que en el país existe un gran 
número de jóv~nes que intentan 
dedicarse al arte "pero la verdad es 
que la mayoría son jóvenes que 
carecen de toda información". 
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Se presenta el Ballet Nacional _Mil 700 millones para Centros de Salud 
En días pasados se realizó en la 
-Secretaría de Cultura y Bienestar 
Social del gobierno del estado una 
reunión evalua_toria de los trabajos en 
proceso para la instalación definitiva 
del Ballet Nacional en la ciudad de 
Querétaro. 

Según información proporcionada 
por esa dependencia, está ya a punto 
de ser concluida la primera etapa de 
las obras de infraestru<:tura y . se 
espera que dentro de 3 meses, antes 
de que finalice el año, quedará lista 
la segunda etapa. Con ésto se permi
tirá que jóvenes de diferentes puntos 
del país se den cita en esta institución 
para perfeccionarse profesion
almente en este género artístico. 

Con el apoyo de la Secretaría de 
Salud, la Jurisdicción Sanitaria No. 2 
con sede en San Juan del Rfo, se · 
convertirá en una -organización 
modelo y el presupuesto para gastos 
de operación se incrementará en 25 
por ciento, lo que representará un 
reforzamiento del orden de 375 mil
lones de pesos, informó el director 
estatal de . salud, José de la Cruz 
·Barrón Lugo, quien ·explicó que esta 
acción forma parte de una estrategia 
nacional para incrementar los niveles 
de eficiencia, calidad y calidez de los 
servicios de salud a la población 
abierta. · 

La Jurisdiccíón Sanitaria modelo 
incluye los municipios de San Juan 

del Río, Tequisquiapan, Pedro Esco
bedo, Amealco y Colón y atiénde a 
una población de 194 mil 353 usuar
ios, a través de sus 47 centros de salud 
y su hospital. El incremento pre
supuestal reforzará programas de 
organización y a basto de 
medicamentos y materiales de 
curación, así como desarrollo de 
infraestructura y equipamiento. 

Por otro lado, la misma dependen
cia dió a conocer que en el marco del 
Convenio Unico de Desarrollo se 
autorizó una inversión de mil 700 
millones de pesos para rehabilitación 
de los centros de salud, adicional aios 
recursos contemplados para ese_ 
rubro. 

Entregó Isla Estrada 
reconocimientos a 

directivos de Cruz Roja Canto de Ob~eso, 
en las Letras... Al conmemorarse 80 años ~de la 

P l b L•b t d fundación en México de la Cruz a a raS en l er a. Roja, Quer~taro festejó los primeros 
Con la presentación de poemario 50 años de existencia de esa 
"Canto de Obseso", del michoacano benemérita institución en la entidad. 
Arnulfo Rubio, se reanudó el jueves En una ceremonia realizada en el 
pasado el ciclo Las Letras ... Palabras Teatro de la República, el secretario 
en Libertad, en la Galería Libertad. de Cultura y Bienestar Social, Juan 

· En· su libro, Arnulfo Rubio hace Antonio Isla Estrada, participó.en la 
una exposición de los d_istintos tonos entrega de reconocimientos a los 
que po~de - tener la poesía. En los presidentes de los comités directivos 
poemas, divididos en ocho partes, se y voluntariados femeninos que ha 
resalta como personaje único al tenido la institución durante las cinco 
viajero con la obsesión por la vida, el En el marco del XVIlI Festival Internacional Cervantino, el 17 <le octubre próximo se presentará décadas que lleva ofreciendo sus 
mar y la noche. en Querétaro el Grupo Universitario de Cáman de Compostela, España, destacado por su labor de servicios en Querétaro . 
.----------------~--~---------r-es_ca_t_e~y~p-re_s_erv __ ac_ió_n_d_e_l_a_m_ú_si_ca __ an_t_igu __ a_de0la~pe-n_l_ns_u_Ia_I_bé_n_·c_a_. __________________ ~--------___..------------------. 

PRIMERA FERIA 
POPULA'R DEL 

- -Ll·BRO 
. Usted encontrará 'libros antiguos, 
dé ocasión, técnicos, infantiles, 
novelas y manuales prácticos. 
Lo esperamos en el Andador Ver
gara, entre 5 de Mayo y Liberta<_!, 
atrás del Templo de San Francisco, 
de 10:00 de la mañana a 09:00 de la 
noche 

INVITAN: 
EL H. AYUNTAMIENTO DE 
QUERET ARO, LA CONFED

ERACION NACIONAL DE OR
GANIZACIONES POPULARES 
Y LA UNION DE LIBREROS 

DE MEXICO 

V FORO DE SOCIOLOGJA' 

"IDENTIDADES SOCIALES: 
1:.A QUERETANiDAD" 
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EDUCACION DE LA SEXUALIDAD 

¿Qué quiere usted saber sobre el ·condón? 
Por Elizabeth Contreras Colín 

Si leyó usted las anteriores participaciones en esta 
columna, recordará que le estuve comentando 
acerca del I Encuentro Nacional Sida, Sociedad y 
Sexualidad; pues bien, quiero seguir ·con el mismo 
tema pero ahora creo que tengo la colaboración 
involuntaria de una persona que ha estado reali
zando actividades de prevención contra el Sida 
desde hace mucho tiempo en nuestro país. Y digo 
involuntaria porque al pedirle una de sus ponen
cias presentadas en ese Encuentro yo creo que no 
era su expectátiva que se fuera a -publicar, aunque 
obviamente se le solicitó su.autorización. Me atreví 
a titular esta columna en el sentido en que más o 
menos se dirige su ponencia, pero para no errarle 
aquí le pongo el título original: "Condón o no 
Condón, he ahí el Dilema". Apuntes 
historiográficos para el conocimiento y la difusión 
del uso de condones de látex como auxiliares en la 
prevención del SIDA. Su autor, integrante del 
Grupo de Acción Civil en lucha contra el Sida 
A VE DE MEXICO es JESUS CALZADA. Y dice: 

"La historia que quiero contar, comienza una 
noche en cjue la televisión mexicana rompió las 
barreras del silencio y el decoro en los hogares de 
la gran familia nacional. En un rincón del foro 5 
de IMEVISION, donde para solaz y esparcimiento 
de los desvelados, la vedette Lyn May ejecutaba 
una danza frenética ritmada con tambores tropi
cales, alguien.sudaba aún más que la bailarina o el 
tamborilero, sin que necesariamente efectuara 
movimientos más violentos. Un médico familiar 
metido a redentor y un escritor de novelas rosas, 
acompañados de una mujer valiente, se Glaban 
valor uno a otro, preparándose a rasgar dos cosas: 
el velo del templo de la moral y la decencia y la 
envoltura de un condón. Todos estábamos nervio
sos: el crimen debía ser perfecto. Las armas -no por 
sui generis- un pene de madera, una caja de con-

.. dones y un tubo de gel lubrica~ soluble en agua, 
· eran menos inquietantes. Se escucharon las ·notas 

de Blusette, en versión de Toots Thielemans, y 
- · Luis Carbajo, en su programa "Buenos Día~" dio 

paso a la sección Sex- 7, a cargo de Martha de la 
Lama. De semejante mujer con semejante fondo 
musical, uno esperaría otra cosa. Tal ven un 
comentario acerca de la última exposición inter
nacional llevada a cabo en él Palacio de Bellas 
Artes, o un reportaje sobre las virtudes de la 

Sanseria Lobulata, pero nunca lo que estaba por 
ocurrir: el correcto uso del condón y, además, con 
instrucciones a la vista ... Era la tercera y última de 
una serie de programas dedicados a un tema 
espinoso y debatido: el SIDA y su prevención. "Lo 
que va a ocurrir", nos había advertido Martha de 
la Lama, "no lo saben más que el director de 
cámaras y nosotros". Ese era el verdadero crimen. 
Que una instrucción tan necesaria en estos tiempos 
difíciles, tuviera que hacerse, como los trucos 
prestidigitadores, bajo la manga~ Sin embargo, 
unos minutos más tarde, de lo que estaba ocurri
endo no sólo se enteró todo el personal de la 
emisora, sino la población mexicana, de fronte-ra 
a frontera, que estaba despierta a la una de la 
mañana de ese día nuevo y memorable. El grito de 
las microondas llegó, literalmente, al cielo. Un 
sicólogo llamó pidiéndonos no tratar esos temas "a 
nivel animal". Quizá no era sicólogo, sino 
etnólogo. Alguien más inquirió -fuera de tema 
pero no de intención- por la existencia de la 
progenitora de Martha. Una señorita decente, 
despierta a horas indecentes, nos recordó la 
decencia que debería prevalecer en los hogares 
cnst1anos, cerrando su mensaje con una 
imprecación muy poco cristiana. Pero esos cuan
tos pelos, no arruinaron la sopa. También llegaron, 
de todos los rincones del país, preguntas, inquie
tudes, solicitudes, felicitaciones y adhesiones nu
merosas. Pero nuestra sensación no fue de triunfo: 
sa"'limos del edificio temerosos y agobiados. Te
merosos por nuestra seguridad personal -existen 
grupos que a nombre de la moral comenten actos 
profundamente inmorales- y agobiados ante la 
vastedad de la labor en que estábamos y estamos 
comprometidos: la difusión de medidas y prácticas 
de disfrute sexual de bajo riesgo de infección de 
VIH, el virus que se cree causa el SIDA. 

Visto objetivamente, un condón es una fundita 
de látex, una sustancia de origen vegetal, prima 
hermaAa del hule. Escasamente pesa un gramo y 
medio. Inflado, se convierte en un atractivo globo 
transparente, que de inmediato invita a jugar-, a 
tocarlo, a acariciarlo; despierta el jlilbilo y la risa 
fácil. Recién salido de su empaque, emollado 
sobrn sí mismo, recuerda una ficha para algún 
juego de tablero. ·como objeto que es, carece de 
ideología, de significaciones más allá que las de su 

Temas del Mutante 

¿Qué· es lo queretano? 
Por César Cano Basaldúa 

; 

propia naturaleza. Pero colocado sobre un peme 
erecto ... y sobre todo, colocado sobre el pene erecto 
abstraído por nuestra imaginación, evocado por 
nuestra memoria efectiva, se convierte en algo 
poderoso; es tesis y antítesis, Ying y Yang, Ormuz 
y Arimán, Dios y Demonio de nuestro inconciente. 
Desde la suástica nazi, ningún otro símbolo habí:l 
despertado un .odio tan intenso. Desde el teléfono, 
nunca antes tanta gente había puesto en un medio 
tantas esperanzas de comunicación. Es como el 
lenguaje de computadora: todos sabemos que su 
utilidad es enorme pero muy pocos saben cómo se 
usa y la gran mayoría imagina que su empleo es 
complicado y fastidioso, más esfuerzo que bene
ficio. Es una metáfora de sí mismo. Y no deja por 
ello, de ser un simple globito de látex, sin 
ideología, sin significados inherentes ... 

El camino de la sexualidad', como el del cielo, 
está sembrado de espinas. La moral fundamental
ista nos enseña que del sexo no debe hablarse y del 
condón ... tampoco. En nuestro inconsciente, el 
condón es la materialización de ,urfa idea: la idea 
de coito. Lo ha sido a lo lar'g'O de su larga historia, 
porque el condón ya es, antropológicamente ha
blando, un viejo conocido. uh antiguo aliado del 
hombre en sus batallas amorosas .. Y este antiguo 
guerrero, abanderado de la salud, libra hoy una 
doble batalla amorosa: contra un virus mórtal y 
contra una ideología mor~'fera. Y ambos enemigos 
están disfrazados bajo una piel de cordero. La 
misma piel: la piel de un falso amor y un falso 
respeto. Un respeto y un amor que matan. 

¿Será necesario abundar en las protestas que se 
libran contra este pequeño aliado del verdadero 
amor? Creo que ya te>dos, al menos aquí, las 
conocen, han hecho peligrar 19s trampolines 
políticos de la Secretaría de Salud y obligado a 
retirarlos de la publicidad, dando como disculpa el 
respeto. Pero se trata del falso respeto del que 
hablaba hace unas cuantas líneas. En vez de ser 
.valientes, las autoridades responsables de la salud 
pública, optan por ser "transigentes". Transigen 
con lo intransigible: la vida de miles. Y olvidan que 
la cobardía es una forma de corrupción. El 
resultado es evidente. Hay gente que cree que el 
condón es una especie de tableta antiácida; así 
parece, visto en el gráfico de su empaque, en los 
cartelones del periférico. ¿Se toma o se unta, 
señor? Quien sabe, quien sabe~ quien sabe ... 

Pero vamos sabiendo. Y para saberlo de una 
manera organizada, sepámoslo desde el principio". 

Y como este espacio termina, le pido que nos 
acompañe en el próximo número, donde esta 
historia ... continuará ... 

Las muy·gastadas expresiones con las 
que se da fe de un supuesto amor al 
terruñq parecen más bien acuñadas y 
adocenadas en un texto -que, por lo 
demás, sería una infinita cantidad de 
variaciones sobre un mismo tema-, 
cuyo título bien pudiera ser, Frases 
Para Toda Ocasión Polítjca, o Las Mil 
y Uha Expresiones Para Fiestas Ofi
ciales y Ceremonias Cívicas. Porque 
las frases como "San Juan del Río es 
síntesis de la queretanidad y por lo 
tanto, esencia de México" (V. Noti
cias, junio 16, p-9-A), patiecen di
chas, opinaría Borges, con más 
ligereza que culpa: para' mi sorpresa 
muchos sanjuanenses entonan de
safiantes y desafinados el "paloma de 

de · la provincia y su síntesis, pro
puesta en cada oscuro rincón de la 
palabrería de quienes cabalgan en 
lomo de institución, como la 
conjunción de contradictorios ele
mentos que descartan las mejores 
posibilidades de la razón y la inteli
gencia: Y mientras quienes sólo acep
tan la historia -al decir de Eduardo 
Galeano-, pues les impiden ser sus 
protagonistas, lanzan prq.clamas de 
superioridad local donde la aldea es 
el mundo, quienes pueden efectiva
mente alterarla desde el edificio del 
estado recuerdan discursivamente la 
"provincia mexicana" y, para con
graciarse con las proclamas chovinis
tas, dejan caer proféticas palabras: 

"el sabor de la provincia empieza en 
San Juan del Río" (V. Noticias, 
idem). 

tende el estado, pues desde los tiem
pos de Primo de Verdad se afirmó 
una cierta identidad con las palabras, 
buscando con ellas incidir en la 
realidad (nunca de los ·hechos, hasta 
ahora, se ha extraído una concepción 
de identidad nacional que no sea 
superficial y simple y, por tanto, 
insuficiente). 

- dónde vienes" y hacen múltiples 
gestos de rechazo al enterarse de mi 
procedencia queretana ("y es que 
como San Juan no hay otro"), lo que 
me hace reflexionar sobre la esencia 

De poder realizar una escuesta 
nacional y asegurar la veracidad y . 
confiabilidad de sus resultados, quizá 
sería sorprendente lo que el norte del 
país opinaría sobre su identidad con 
los "guachos'' o lo que el sur diría de 
los chilangos y lo que el centro de· sí 
mismo. Mas, si reparamos· en nivel 
meramente terminológico, la 
construcción de una identidad 
nacional se ha desarrollado sólo de 
manera conceptÚal sin afectar los 
acontecimientos, sino hasta que ya 
está dada y propuesta para su 
discusión, y nó al revés, como pre-

Dicho de otro modo: la identidad 
nacional, la patria y todos los concep
tos adyacentes, fueron y son proble
mas y búsquedas sólo verbales dentro 
del discurso oficial y que, de ser 
solucionados, no resolverían en la 
acción absolutamente nada rele
vante, sino un dilema de orqen 
especulativo. Esto no impide, por 
supuesto', que los grupos sociales 
interpreten y tengan su puesta en 
práctica de tales conceptos, asunto 
que trataremos en la próxima en
trega. 
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CO~ENTARIOS -. 
Por Jesús Mendoza Márquez 

CUATRO JUGADORES ARGENTINOS CON 
TRASCENDENCIA .EN QUERETARO ... 
BLOMEMBERG, _ ••cttE" SOSA... "PITO" 
PEREZ"· ... RATON AY ALA ... Y RICARDO LA 
VOLPE .. . 

Querétaro, que el sábado 29 de septiembre de 
1990, en forma oficial, con el nombre de nuestra 
ciudad, saltara a una cancha de futbol de Primera 
División e iniciara su historia, en la Temporada efe 
Liga en su~ersión 1990-81. siendo derrotado por 
el Puebla en la Angelópolis por 2 goles a uno. 

queretano, que será el primero que tenga el nombre 
de la entidad en la Liga Mayor, no tuvo pretem
porada se formó al "cuarto para las 12" y jugaba 
contra el campeón del futbol mexicano ... 

Consideramos q~e tendrá una buena temporada 
en el ••corregidora'' muy superior al Cobras y 
Atlante... teniendo la ventaja de qu~ se llama · 
Querétaro ... y que si logra acumular más triunfos 
que reveses, tendrá que ser aceptado por la afición, 
que lo que quiére es un cuadro -de primera venga 
de donde venga y si éste se llama Querétaro-y gana 
aunque sea con Lavolpe, será cobijado más que los 
Gallos Blancos que tuvieron 4 décadas sin consoli
dar su plaza y menos en primera. 

· De Carlos Blomberg, aquel del Chacarita Jr. hasta 
Ricardo La Vol pe, ex-portero de la ·selección de 
Argentina, pasando por el "Ché" Sosa, ese del 
River Plate, y por Juan Angel "Pito" Pérez y Ratón 
Ayala ... 5 jugadores de Futbol argentinos ... por 
estas fechas después de· todo dá inicio la mejor 
época del futbol profesional en Querétaro ... 

CON EL QUERET ARO DE LA VOLPE SE INI
CIA LA MEJOR EPOCA PROFESIONAL. .. 
SUPERANDO LA DE CAMPESINOS Y CO
BRAS ... 

Tuvieron que pasar 40 años desde su inicfo en 
el futbol profesional de esta ciudad para que su 
nombre quedara escrito en la Federación Mexi
cana de Futbol con el nombre de Querétaro, 
participando en la Liga Mayor del Deporte 
Masivo. 

Sin embargo ese resultado adverso en Puebla se 
puede considerar como ac_eptable, pues el equip_o 

Uno de los 7 equipos que fundaron la Segunda 
División del Futbol profesional, fue Gallos Blan
cos del Querétaro, un equipo que llegó para 
quedarse... sí, para quedarse en la Segunda 
División para la posteridad de los siglos ... nos duele 
decirfo pero así es ... sóló con el consuelo de las 
antiguas generaciones de decir que en el decano 
equipo han jugado buenos jugadores extranjeros 
como el argentino Blomberg, que llegara del 
Chacarita Jr., el ••ché" Sosa que vinieran a a 
México del River Plate y llegara a Querétaro 
procedente del A.O.O. de Orizaba ... Juan Angel 
•'Pito" Pérez, ese recio argentino que llegara a 
nuestra ciudad procedente del Puebla cuando el 
equipo de la Fra_nja desapareció del panorama del 
futbol mexicano y dejó de jugar en el .. Mirador" 
ese pintoresco campito de la Angelópolis .. 

También jugaron en el Estadio Municipal -que 
por cierto el sábado pasado, 29 de septiembre, 
cumplió 51 años de que el gobierno del general 

, Ramón Rodríguez Familiar lo inaugurara- buenos 
.· jugadores extranjeros como el colombiano Ren
, gulfo, el •'Tiro" Ray que llegara a México 

procedente de Costa Rica junto con Wedel Jiménez 
y que jugara en el Toluca; y el peruano Guillermo 
Ant!rade que ha sido el mejor defensa central que 
tuvieron los auténticos Gallos Blancos ... 

Pero no se trata de ·h.ablar de los plumíferos 
albos, con nuestros comentos tan trillados, ni de su 
historial er. la Segunda**.del que no podemos 
cerrar el último capítulo, sino del actual equipo En el Torneo lnterindustrial, el equipo de Ferrocarriles Nacionales de México Región Centro pasó a finales y eate jueves a las , 

8 de la noche se medirá ante el equipo del Sindicato de :i'rabajadorea del gobierno del estado~ 

Las declaraciones del señor Gurría 
respecto a lo perjudicial, que él 
pron9stica que puede ser el ingreso 

· extra por la venta de petróleo crudo 
ante el aumento de precío dado por la 
crisis en el Golfo Pérsico, se puede 
sólo considerar como el clásico de que 
se están poniendo el huarache antes 
de espinarse, ya que resulta aberrante 
el que se crea que el ingres_o extra de 
divisas va a ser dañino, puesto de que 
cualquier persona (aún sin haber ido 
a Harvard u Oxford) si le dicen que 
la mercancía que vende está subiendo 
de precio, lo más lógico suponer es . 
que va a ganar más dinero y por lo 
tanto puede pensar que ese dinero 
extra es un beneficio no esperado y 
aunque la mercancía vuelva a su 
precio original, la diferencia que 
haya obtenido, pues debe adminis
trarla con precaución, ya que era algo 
con lo que no contaba; eso llevado a 
nivel de ñuestro país resulta muy 

se perfora, hace incosteable la 

¿Importadores de petróleo? 
extracción del crudo en algunos 
campos del sureste de nuestro país y 
ésto, por venir de parte del Sr. 
Castillo, no debe ser tomado a la 
ligera, ya que es una persona con 

Por Antonio A. Ornelas 

claro, ya que si algo tenemos es en 
que gatar esas divisas extra que, de 
seguro, van a ingresar, el crudo 
mexicano tipo Olmeca ha llegado al 
precio de 32.62 dólares el barril. el 
precio más alto que en los últimos 
años haya alcanzado y los pronósticos 
del Banco Mundial ·señalan que 
puede llegar ,hasta los 60 dólares el 
barril de petróleo en los mercados 
friternacionales, es lógico suponer 
que siendo México el octavo país con 
reservas probadas, ésto tiene que 
beneficiarlo y dependerá de quien 
administre nuestra estrategia petrol
era, que el beneficio sea para el 
puéblo de México y no para algunos 
cuantos con castillos en España, 

mansiones en París y chalets en Suiza, , .reconocida autoridad en ese campo, 
como ya ocurrió en el pasado. tanto a nivel nacional como inter-

Tal vez el señor Gurría posea cono- nacional. Sería desastrozo que en 
cimientos q-ue nosotros, simples mor- 11nos años este rec.urso, no renovable, 
tales, están más ·allá de nuestra ca- ya no pudiese ser explotado, porque 
pacidad y, por ello, hace esas de- no .resultase costeable, 

-claraciones, por lo que resulta muy convirtiéndonos automáticamente en 
curioso que éstas aparezcan en las importadores del mismo. < 

primeras planas de los diarios y los 
precios que ha alcanzado nuestro 
petr-óleo en las secciones financieras 
de los mismos, los beneficios que a 
nuestro país ha dado el petróleo hasta 
el momento, son muy 'pocos, si acaso 
han sido más los per jui\cios, ya que los 
pronósticos que en la materia hace el 
Ing. Heberto Castillo son alarmantes, 
el costo de extracción, a medida que 

De desatarse la g-0erra en la zona del 
Golfo será una encrucijada ·más por 
la que nuestra riqueza petrolera ha de 
pasar, ya en .I 938 Cárdenas demostró 
que la oportunidad la pintan calva, 
pero, claro, ahora nos encontramos 
en plena modernidad y para muchos 
mexicanos ya sabemos lo que esto 
significa. 
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Encuentros 
José y Lulú Rodríguez: inconcebible, un matrimonio sin hijos 
Por Raúl Mendoza Z. 

En esta ocasión nuestro encuentro es con una 
pareja. Un matrimonio que ha dedicado gran parte 
de su vida a "anunciar la Buena Nueva de las 
fani'ílias". 

Chucho, de 53 afíos, frente despejada, mirada 
aguda y serena, de hablar claro y pausado. De 
pocas palabras pero de muchos actos. Lulú, de 45 
afíos, mirada viva e inquieta, sonrisa inmediata, de 
decisiones rápidas y palabras abundantes. Habla 
con mucha seguridad y hasta por los codos. Tenía 
9 afíos cuando Chucho la conoció, cumplía 16 
cuando le pidió fuera su novia, y 21 cuando se 
casaron. 1 

El lo hizo porque encontró a la persona "que me 
salvará en el matrimonio. Ella, por vocación, "por 
un llamado del Sefíor". 

Pasaron los primeros años de vida compartida, 
en los que procrearon y comenzaron a formar a sus 
dos hi¡os Roberto y Salvador, años en los que 
enfrentaron con valentía las situaciones de lo 
cotidiano, conseguir casa propio, por ejemplo, mas 
sin embargo es un periodo que a los ojos de hoy, 
califican como "un tiempo perdido porque no 
hicimos nada. Fué una época de vacío". 

'- ¡, Qué significa entonces para ustedes, 
aprovechar el tiempo? 

Silencio. Se miran entre sí como si los dos 
quisieran contestar. Chucho lleva su mano a la 
frente, esa frente por la que algunos de sus amigos 
la han comentado su parecido con el expresidente 
de las ~uayaberas. Resuelto responde mientras 
Lulú asiente con la cabeza. 

Significa trabajar para el Señor. Antes 
éramos católicos de casa ocho dias. Vivíamos 
encerrados en una concha pues pensábamos sólo en 
el cumplimiento: "cumplo" y ,Mmiento" nada más-. 
Pero el' cambio sucedió en 197 5, hacía dos meses 
que nos habíamos .mudado a nuestro hogar defini
tivo en los Arquitos, y en esta parroquia se 

- preparaban para la Misión. Aquí fué nuestro 
cambio radical. . 

Lulú, por su parte, aunque había sido catequista 
desde los doce años y esto la hacía sentirse 
"¡ealizada", descubrió que algo le faltaba todavía, 
cuando un día llamaron a la puerta de su casa. Era 
una pareja. -"Ahí vienen los protestantes otra 
vez"- susurró a Chucho. Los pasaron a la casa con 
una actitud que va entre la amabilidad y la 
desconfianza, y no ocultaron su sorpresa al enter
arse de que estaban frente a un matrimonio 
católico que los venía a invitar para que ingresaran 
al Movimiento Familiar Cristiano (MFC). 

Ahora, 15 años después, hablan de su experien
cia en este Movimiento que tuvo su origen "a 
~jJlas del río de la Plata'', en Uruguay hace 40 
anos. 

- El MFC es un apostolado dirigido a Ja familia, 
que es cfoode nacen y crecen los hombres positivos 
o negativos, porque de la familia surgen los 

. grandes hombres, pero también los drogadictos, 
los homosexuales, Jos enfermos mentales. Todos 
salen de ahí. 

Es la escuela para padres de familia, agrega 
Chucho. Es la oportunidad J)ara que la pareja se 
cuestione y dialogue sobre los puntos importantes 
de su relación que quizás nunca habían podido 
tratar. Con el MFC te haces.miembro activo de esa 
comunidad que es la familia. · 
Chucho y Lulú Rodríguez -Gon un apellido basta 

cuando la voluntad y la intención de dos personas 
se conjuntan en un mismo esfuerzo- están 
emocionados. Y por qué no lo van a estar, si están 
platicando de lo que les gusta y haciendo lo que les . 
importa. Para ellos, las tareas que les han 
correspondido hacer dentro del MFC, "no son un 
trabajo, son un gozo, una alegría". 

Señala Lulú que hay padres de familia que no 
se meten a labores del apostolado (de servicio a la 
comunidad), justificando que primero está su
familia.- "Yo pienso que precisamente por nuestra 
familia, por nuestros hijqs, por los que debemos 
prepararnos como padres". 

En el estado de Querétaro existen alrededor de 
2 mil matrimonios que participan de esta "escuela 
de padres de familia" -que llegó a Querétaro en el 
año de 1958, o sea ocho años después de ser 
fundado-, de los cuáles unos 800, organizados en 
equipos de 4 a 6 parejas~ cursan el ciclo básico de 
formación, · reuniéndose cada semana en sus 

Los Rodrígµez: el sentido de la vida matrimonial. 

comunidades con el fin de estudiar los temas e 
intercambiar experiencias y reflexiones. 

Chucho y Lulú, en sus 15 afios de tiabajo 
comornmetido con el MFC prácticamente han 
estado en todas las trincheras de la organización: 
miembros de equipo de estudio (equiperos), coo~
dinadores de unos 10 equipos de estudio, coor
dinadores de Zona, miembros del equipo dioce1 
sano. Sobre todo como coordinadores cte equip~, 
dicen, "hemos visto cosas maravillosas". "Dtspués 
de ver una pareja llena de infelicidad, a parejas 
que no se valoraban a sí mismas ni a sus familias, 
vamos viendo paso a paso, como en cada una de 
las reuniones se van experimentado cambios, se 
van experimentado conversiones". 

Piensan, por otra parte, que no hay necesidad 
de compensaciones por el trabajo .... "nuestro 
premio, nuestro regalo, es ver a esas familias 

• integradas y felices". 
Gracias a ellos el MFC ha crecido y Se ha 

multiplicado en algunas colonias de la ciudad, 
entre ellas San Francisquito, Palmas, Lomas de 
Casa Blanca, Las Misiones y San José de los Olvera. 
Los Rodríguez creen que cuando alguien realiza a 
los demás desinteresadamente, "el mejor pago es 
la satisfacción de estar bien con Dios". Lulú añade: 
aparte de que uno no deja de cambiar. Antes, la 
soledad me fastidiaba. Ahora no, ahora siento que 
la soledad es una gran oportunidad de estar en 
diálogo con El. 

Hablar de Dios, para ellos es algo tan natural que 
uno se olvida de aquellos tiempos erl que se 
perseguía a los que osaban hacer pública su fe. De 
alguna manera, lo religioso es un asunto familiar: 
Roberto, el hijo mayor (de 22 aüos) atiende un 
grupo juvenil católico en su colonia; y Chava, de 
20 afios, se ha propuesto ser sacerdote y por lo 
pronto ya está en el Seminario. 

Los papás, gustosos y orgullosos de ellos, 
especialmente porque han sido el motive y su 
escuela en el objetivo de ser personas mejores. 

• 

¿Pensar en divorciarse antes de casarse? 

Basándose en la vasta experiencia de Chucho y 
Lulú en lo que a educación de parejas se refiere' 

. -durante los últimos 11 años se han dedicado 
también a preparar a los novios para el matrimonio 
y a la fecha han dado pláticas a unas 9 mil parejas
les hacemos algunas preguntas. 

- ¿Cuáles son los errores más comunes de los 
novios antes dé casarse? 

- Pensar en el divorcio antes de casarse, que se 
casen sin ilusiones o solo porque "tienen que", 
responde Lulú. 

- ¿Y cuáles son los problemas clásicos de los 
recién casados? 

- Que intervengan en su matrimonio terceras 
personas y que tengan hijos no deseados, porque 
cada · hijo no deseado será luego un "hijo 
problema". . ' 

- ·Qué piensan de los recién casados que 
planean no ener hijos? 

Responde Chucho: Que no 
están actuando conforme a las 
leyes de Dios. Parece mentira, 

· pero la naturaleza se cobra 
, amarga,nente con estas perso

nas que se casan para hacer 
dinero, viajar o "disfrutar la 
vida", porque ya cuando de
ciden tenerlos ya no pueden, .Y 
si los tienen vienen con defi
ciencias. Un matrimonio sin 
hijos -no se puede concebir. 

- ¿Có910 será un matrimo
nio sm hijos? 

- Lulú: Es muy duro. 
Aunque económicamente lo 
tengan todo, viven un vacío 
porque no han encauzado su 
paternidad y peor si no han 
sabido encauzarla hacia sus 
semejantes,pues sólo se limi

tan a vivir en el egoísmo. 
·_ ¿Qué problemas tienen las parejas de edad 

avanzada? 
- El' principal problema -dice Lulú- es el 

rencor. Cuando la pareja se queda otra vez sola 
y únicamente se dedicaron a ser padres 
olvidándose de sus detalles como esposos, llegan a 
vivir un verdadero infierno porque sienten que su 
misión ha terminado. Muchas veces sólo queda el 
odio y los reproches mutuos. Todavía más: hay 
personas que ya no se soportan. Otras, aunque 
vivan en el mismo techo, aunque duerman en la 
misma cama, viven incomunicados, divorciados 
espiritualmente, peor que vivir separados. 

- _¿Por qué se divorcian las parejas? 
- Habría que revisar cada caso en especial y las 

problemáticas de raíz, pero casi siempre es por el 
egoísmo y el falso orgullo. Por ejemplo, el tratar 
de imponer la manera de pensar o sentir es 
desastroso. 

Añade Chucho: Considero que el divorcio es la 
destrucción de algo que se formó dutante el 
noviazgo: es la desilusión porque poco a poco las 
posiciones van cambiando, el agrado se va con
virtiendo en desagrado. Sobre todo si la pareja no 
se casó por amor sino por otras cosas corrío 
atracción sexual, interés económico o presiones 
familiares, es difícil que resista el matrimonio. 

- ,.¿Qué piensan de la infidelidad? 
,.. ~ue no necesariamen'te hay que acostarse con 

otra persona ~ara ser infiel. Infidelidad es la 
indiferencia, los silencios prolongados o una 
actitud de "me vale lo que pase". 

- ¿Por qué la gente se vuelve negativa en su 
relación con los demás? 

- Porque se sienten lejos de Dios a pesar de que 
a Dios lo llevamos dentro. Somos como vasos 
transparentes que nos empeñam@s en opacarnos. 
Las personas con actitudes negativas Jo único que 
tienen es que están heridas y lo único que claman 
es amor. 
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